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Paix dans le monde…

Ce mois de novembre est marqué par le 
centenaire de l’armistice de la guerre 14- 18.

Tous nos villages en portent la marque. Les 
monuments aux morts en témoignent ainsi 
que nos églises avec leurs stèles, égrenant 
la mémoire de tous nos aïeux morts dans ce 
douloureux épisode.

Nous aurons à cœur de prier pour eux ainsi 
que pour toutes les victimes des guerres 
d’aujourd’hui.

Ce centenaire est une occasion en or pour les 
paroisses et les communautés locales de nouer 
un dialogue avec la société civile et réfléchir aux 
conditions de la paix dans le monde.

Nous connaissons que trop bien les principales 
racines des guerres : volonté de puissance, 
refus de l‘accueil de l’autre dans ses différences, 
domination économique, politique, ou encore 
idéologique, non-respect des peuples, désir de 
revanche.

Mais, nous connaissons bien aussi, les 
chemins de paix : dialogue, respect de l’autre, 
décentrement de soi, pédagogie des alliances, 
recherche du bien commun.

 

Avec la République, nous les chrétiens, n’avons-
nous pas la chance d’avoir une valeur fondatrice 
commune ? La fraternité.

La fraternité, c’est un objectif à atteindre pour 
la société dont nous sommes membres. La 
fraternité, c’est une réalité que nous recevons 
de Dieu pour l’Église que nous formons, 
tous frères et sœurs dans l’amour que Dieu 
nous porte. Laissons-nous agir par son Esprit. 
Devenons des frères et des sœurs en humanité.

L’amour fraternel reçu, vécu, nous oblige à 
ouvrir nos bras pour nous accueillir, à déboucher 
nos oreilles pour nous écouter, à désarmer 
nos pulsions de violences pour nous pacifier. 
L’amour fraternel fait de nous des pèlerins de la 
paix au quotidien.

Le 11 novembre 1918, toutes les églises 
annoncèrent, en carillonnant à toute volée, la 
joie de la paix retrouvée, la renaissance d’une 
citoyenneté fraternelle.

Le 11 novembre 2018, les cloches carillonneront 
de nouveau, nous appelant à nous engager à 
soigner cette Paix si fragile.

N’est-ce pas la meilleure des façons d’honorer 
la mémoire des « poilus » de la grande guerre ?!

ÉDITORIAL
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Nominations
par décision de l’Évêque d’Évreux, Mgr Christian 
Nourrichard :

 › Le père Jacques Castel est nommé aumônier des Sœurs de 
La Providence d’Évreux.

Ont été appelés au :
 › Collège des consulteurs : les pères Jean Vivien, Julien 

Palcoux et Jean-Marc Le Cam qui rejoignent les pères Éric 
Ladon, Jean-Serge Massamba et Pascal Le Roux.

 › Conseil de médiation : les pères Jean-Louis Rattier et Alain 
Mabiala qui rejoignent les  pères Florent Babaka, Nicolas Le 
Bas, Jean-Claude Vinet et Mme Laurence de Palma Papet.

 › Conseil de recours : le père Raymond Hérisset qui rejoint les 
pères Roland Dollé et  Philippe Dubos.  

Que soient vivement remerciés ceux qui ont fait partie de ces 
différents collèges.
 › Les pères Sébastien Jean, Nicolas Le Bas et Jean-Claude 

Vinet  au Collège des consulteurs.
 › Les pères Jean-François Berjonneau et Raymond Hérisset au 

Conseil de médiation.
 › Le père Jacques Castel au Conseil de recours.

Sont nommés, pour un mandat de trois ans : 
Mouvements et Associations de Fidèles
 › Madame Christiane Dalion, déléguée

Hospitalité Notre Dame d’Evreux
 › Le père Ludovic Bazin est nommé aumônier et le père 

Patrick Synaeve responsable de la liturgie.

Doyenné
 › À la Fraternité Missionnaire de Gaillon-Les Andelys, les 

pères Pascal Le Roux, doyen, Willy Phoba, Roland Dollé, 
Jean François Berjonneau, Mmes Danièle Decaux, Odile 
Devenyns, Marie-Edith Sandrier et Monsieur Yves L’Errol.

Est entré dans la paix dans la paix du Seigneur :
Frère Bernard Rousseau (Missionnaire des Campagnes),  
le 18 septembre 2018 à la maison de retraite de Brienon. Il 
était l’un des premiers compagnons du père Michel Dominique 
Épagneul, fondateur des Frères Missionnaires des Campagnes. 
La célébration religieuse a eu le 21 septembre 2018 en l’église 
de La Houssaye en Brie.
Nous assurons sa famille et la communauté des Frères 
missionnaires de notre amitié et de notre prière.

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêque

Novembre 2018

2-8 : Assemblée plénière des 
Évêques de France à Lourdes

11 : Messe à la Cathédrale

14 : Bureau du Conseil 
presbytéral

15 : Jeunes prêtres
 » Équipes Notre Dame

16 : Conseil épiscopal
 » Observatoire Économique 
et Social

18 : Ordination diaconale 
de M. Philippe Gautier à la 
Cathédrale

20 : Conseil diocésain             
de la vie consacrée

22 : Conseil de tutelle de 
l’Enseignement Catholique

 » Collège Jeanne d’Arc à 
Gisors

23 : Conseil épiscopal 
 » Conseil Diocésain de 
Pastorale

24 : Animateurs                   
de l’Aumônerie de 
l’Enseignement Public

25 : Messe à la Madeleine

27-28 : Équipe de 
coordination de l’Ordo 
Virginum à Vanves

30 : Conseil épiscopal

 [
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Mais un jour, je viendrai vers Toi...
Les obsèques du père Roland Chesne ont eu lieu dans l’église de Vernonnet, le 7 septembre 
dernier. C’est le père Jean-François Berjonneau qui a prononcé l’homélie. En  voici un extrait.

Nous venons d’entendre la 
voix de notre frère Roland 

qui nous dit l’ouverture de 
son cœur au seuil du grand 
passage. Sa voix exprime 
cet élan de confiance en son 
Créateur dans ce face à face 
qu’il vit maintenant avec Lui.
Aujourd’hui, cette voix s’est 
tue et nous ressentons tous 
un grand chagrin à la mesure 
des relations que nous 
avions nouées avec lui. Nous 
sentons maintenant combien 
il va nous manquer. Nous 
sommes comme les disciples 
d’Emmaüs au soir de la disparition de leur 
bien-aimé frère Jésus avec un sentiment d’être 
comme des orphelins…
Alors, dans cette célébration, nous nous 
mettons en marche pour faire encore route 
avec lui. À travers le départ de Roland, et par 
le signe que nous laisse sa vie, c’est le Christ 
lui-même qui nous appelle à nous mettre en 
chemin vers la résurrection…
Vous avez remarqué qu’au début, Jésus se tait 
pour se mettre à l’écoute des disciples dans le 
récit qu’ils font de ce qui s’est passé au moment 
de la Passion. C’était bien dans la manière de 
Roland qui commençait toujours par écouter. 
Alors mettons-nous, nous aussi, à l’écoute de 
ce que la vie de Roland porte comme lumière 
sur ce que nous avons vécu avec lui.
Bien sûr, chacune et chacun de nous pourra 
répondre à sa manière personnelle et intime, 
dans sa relation avec Roland, à cette première 
question du ressuscité : « Quels événements ? 
Quoi donc ? que s’est-il passé pour vous ? ». 
Toutes celles et tous ceux qui à un moment 
ou à un autre ont rencontré Roland ou ont 

été accompagnés par lui, 
gardent dans leur mémoire 
son regard calme, son 
sourire, son visage attentif, 
cette attitude de profond 
respect, de compréhension 
bienveillante, et l’expression 
de ces quelques questions 
qui invitaient à creuser plus 
profond en soi.
Quelque chose bougeait en 
nous sur ce chemin parcouru 
avec Roland. Entrer en 
dialogue avec lui, c’était faire 
l’expérience d’un nouveau 
mode de relation non 

seulement avec lui mais aussi avec nous-mêmes, 
découvrir, à ses côtés, une nouvelle estime de 
soi ; et aussi, si nous avions été blessés, une 
nouvelle capacité de nous remettre debout.
Il savait avec simplicité nous aider à grandir  
(j’en ai été témoin dans la correspondance 
qu’il entretenait avec des prisonniers que je 
rencontrais à la prison).
Il a aidé beaucoup d’entre nous aussi à changer 
leurs représentations sur Dieu et à comprendre, 
au cœur de nos vicissitudes et de nos épreuves 
que « Dieu n’est qu’amour » dans la droite ligne 
de l’Évangile, ce « Dieu Tout aimant » comme 
il aimait l’appeler, plutôt que : « le Dieu tout-
puissant ». Et en tout cela, il y a trouvé son 
bonheur et cela se voyait ! « Quel bonheur, 
disait-il, de redonner un cœur de Reine à 
Madeleine comme chantait le père Duval ».
Mais je vous invite aussi à « recueillir » ce que 
cette présence de Roland a ouvert comme 
chemin au cœur de notre Église diocésaine. 
Merci cher ami Roland, pour ce cœur si brûlant 
que tu nous laisses !

Père Jean-François Berjonneau

VIE DU DIOCÈSE
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Journée de rentrée des prêtres et diacres
Le mardi 18 septembre, prêtres et diacres se sont retrouvés à l’invitation de Mgr Nourrichard, 
à St Sébastien de Morsent.

Cette journée débuta par un temps de prière 
en l’église, suivi d’un repas très convivial, 

dont le service était assuré comme de coutume 
par des paroissiens très à l’écoute.

L’après-midi a permis des échanges à partir de 
la récente lettre pastorale de l’évêque mais 
aussi de la lettre du Pape du 20 août adressée 
à tout le peuple de Dieu. Le sujet était grave, 
puisque le saint Père invite toute l’Église à 
dénoncer la souffrance vécue par de nombreux 
mineurs à cause d’abus sexuels, d’abus de 
pouvoir et de conscience, commis par des clercs 
et des personnes consacrées. Le partage en 
petits groupes a été très riche en expressions. 
Contrairement à l’habitude, l’évêque a tenu à 
une célébration eucharistique en soirée à la 
Cathédrale avec le peuple de Dieu, pour prier 
pour chacun, pour l’Église, pour les victimes, 
pour les auteurs… Mgr Nourrichard s’adressa à 
tous : (extrait)

« J’ai tenu cette année, en raison du contexte 
difficile dans lequel se trouve l’Église, 
concélébrer l’Eucharistie à la Cathédrale, 
l’Église mère du diocèse et de l’Évêque.

Ensemble, nous sommes là pour dire à Dieu 
combien nous l’aimons. Combien nous sommes 
heureux d’appartenir à sa famille, grâce à 
Jésus-Christ. Il nous aime plus que nous nous 
aimons nous-mêmes, sans que nous en ayons 
le moindre mérite.

Nous avons conscience que notre réponse à son 
amour est insatisfaisante. Nous comptons sur 
son Esprit pour progresser dans les domaines 
où nous sommes invités à nous convertir. 
Nous ne doutons pas que, grâce à Lui, avec 
l’aide fraternelle des uns et des autres, nous 
progresserons. Nous sommes, pour reprendre 
une expression de saint Paul : « Comme des 
vases d’argile, nous qui portons un trésor ».

Ce trésor : c’est la foi en l’amour de Dieu qui 
nous touche grâce au mystère pascal de Jésus. 
Nous venons d’entendre, dans le passage 
d’Évangile, que Jésus est pris de compassion 
pour cette femme veuve qui vient de perdre 
son fils unique. Aujourd’hui encore, Jésus est 
pris de compassion pour tout être humain qui 
souffre sur cette terre. Avec Lui, nous souffrons 
pour toutes les victimes du Corps ecclésial. 
Cette souffrance sincère ne nous empêche pas 
de témoigner aux prêtres du diocèse notre 
soutien ainsi que notre confiance.

Comme l’écrit le message des Évêques de 
France : « Pasteur du diocèse, j’appelle chaque 
baptisé, quel que soit sa responsabilité dans 
l’Église, à s’engager dans la transformation 
ecclésiale et sociale dont nous avons tant 
besoin. C’est par l’engagement et la vigilance de 
chacun que nous parviendrons à vaincre cette 
calamité des abus dans l’Église ».

Nous avons toujours à progresser dans la 
communion, ce qui suppose : patience, 
persévérance et humilité.

Recommandons à Marie les victimes et les 
auteurs de ces abus, source de souffrance 
insoupçonnable. Avec respect et discrétion, 
veillons les uns sur les autres, prêtres et laïcs 
dans une charité exigeante et une prière fidèle ».

Yvette Delacour

VIE DU DIOCÈSE
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À l’ordre du jour…
Le 27 septembre, membres du Conseil Presbytéral et du Conseil 
diocésain de Pastorale étaient réunis, au Centre diocésain.

Les deux questions du jour, la pastorale des funérailles et la lettre 
du Pape François au peuple de Dieu, ont permis des échanges 

riches, sincères et bienveillants. Selon notre évêque, chaque 
baptisé doit se sentir concerné par les transformations ecclésiales 
et sociales demandées.

La pastorale des funérailles, affaire de tous et lieu d’évangélisation
Le père Jean Serge Massamba introduit ce temps d’échanges avec 
la synthèse des travaux du Conseil Presbytéral déjà effectués. Puis 
les présents ont répondu à trois questions, en trois sous-groupes :
 › Comment les funérailles sont l’affaire de tous et comment en 

faire un lieu d’évangélisation ?
 › Quels moyens nous donnons-nous pour cette pastorale ?
 › Quels acteurs avant, pendant et après la célébration ?

La mise en commun va être reprise par un groupe de travail 
convoqué par l’évêque, en vue d’un document qui aura valeur 
normative dans le diocèse. La réflexion est donc à poursuivre.

Réactions suite à la lettre au Peuple de Dieu du pape François
Selon cette lettre, « L’ampleur et la gravité des faits (abus sexuels, 
abus de pouvoir et de conscience sur des mineurs) exigent que 
nous réagissions de manière globale et communautaire ».
Une cellule d’écoute des victimes a été constituée pour les deux 
diocèses de Rouen et d’Évreux. Ses membres sont avocate, 
psychothérapeute, conseillère conjugale, psychologue, médecin, 
ancien animateur, magistrat en retraite. L’une d’entre eux, 
Laurence de Palma a relayé la demande adressée aux deux 
évêques de mettre en place une formation pour les prêtres mais 
aussi les laïcs, animateurs d’Aumônerie, de colonies de vacances… 
Le message du Conseil Permanent de la CEF a été aussi évoqué : 
« Cette lettre nous invite à être clairvoyants, avertis, intraitables, 
rigoureux pour que l’Église redevienne une maison sûre ». La 
pédophilie est une pathologie complexe aux multiples facettes. 
Elle nécessite la mise en place de protections tant pour les 
mineurs que pour l’ensemble des acteurs engagés en pastorale.
La parole doit être libérée pour tous. Chacun doit pouvoir 
exprimer sa souffrance, sans pour autant être condamné. L’accueil 
et l’écoute, en vérité, sont primordiaux. L’Évangile et le droit sont 
à articuler. Et ne focalisons pas sur le cas des clercs : la société 
entière est malade. Retenons ensemble l’appel à la conversion.
Prière et convivialité n’ont pas été inutiles, pour avancer avec cet 
ordre du jour !

Agnès Gosselin

Agenda

8 novembre, 9h30

Formation
Accompagner 
spirituellement les 
personnes malades 
et fragiles. À l’Espace 
Nétreville Evreux.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne 

18 novembre, 15h30

Ordination 
diaconale 
de Philippe Gautier à la
Cathédrale d’Évreux.
Contact : 06 20 92 88 91

18 novembre

Récollection
Avec le service du 
catéchuménat à Soligny 
La Trappe. 
Contact : 06 82 94 14 80 
Béatrice Schenckery

15 décembre

Formation 
Découvrir ou approfondir 
la pensée sociale de l’Église  
au Centre diocésain à 
Evreux.
Contact: Isabelle Nicolas  
02 32 62 19 86

VIE DU DIOCÈSE
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Grande joie !
Ce dimanche 16 septembre en l’église Ste Croix de Bernay, les prêtres du diocèse, les charitons 
et les fidèles de la communauté paroissiale étaient nombreux à encadrer Jordan Pérétel.

Une particularité, Jordan 
était entouré de ses amis 

du Séminaire St Sulpice et du 
séminaire orthodoxe.

Mgr Nourrichard s’adressa 
à l’assemblée. En voici un 
extrait :

« Plusieurs d’entre vous m’ont 
exprimé leur joie de participer 
à l’ordination diaconale de 
Jordan dans la paroisse où 
il est en insertion pastorale. 
Certains posent la question : 
pourquoi de telles ordinations 
tantôt à la Cathédrale d’Évreux 
ou au contraire comme ici en 
paroisse ?

L’Église demande à ceux de ses membres qui 
se préparent et se forment en vue de devenir 
prêtre de vivre préalablement le ministère 
diaconal. C’est dans ce cadre que nous vivons 
cette ordination. 

Jordan, la célébration de ton ordination 
diaconale marque une étape décisive dans ton 
cheminement vers le ministère presbytéral à 
venir. En réponse au don du Seigneur, tu vas 
t’engager dans le célibat. Tu vas lui offrir tout 
ton être pour te mettre à son service et au 
service de tes frères au cœur de l’Église du 
diocèse d’Évreux.

Nous mesurons avec toi la beauté mais 
aussi la gravité de cet engagement pris en 
pleine connaissance et en toute liberté. Nous 
t’assurons de notre prière ainsi que de notre 
soutien fraternel. Non seulement pour cet 
après-midi mais pour toujours. 

C’est une bénédiction de 
célébrer ton ordination dans 
le cadre de la fête de la Croix 
Glorieuse. Nous y trouvons 
la révélation du Salut des 
hommes et le sens de notre 
mission. 

Avec lucidité, nous constatons 
que nous sommes aux 
antipodes de ce que 
recherche bon nombre de nos 
contemporains.

Osez parler de la Croix ! De 
la Croix glorieuse, quelle 
invraisemblance pour 
beaucoup ! Comme l’écrit 
l’apôtre Saint Paul : « Ce qui 

est folie aux yeux des hommes est Sagesse pour 
Dieu ».

Jésus a aussi souffert de la difficulté de ses 
disciples à comprendre la profondeur de son 
message, à découvrir le but de sa mission. 

Jordan, en demandant à être ordonné diacre, tu 
ne choisis pas le plus facile. Tu choisis l’Amour. 
Tu veux être comme Jésus au service de l’amour 
de Dieu pour tes frères. Le diacre dans l’Église 
rappelle que nous sommes tous au service de 
cet amour de Dieu pour nos frères.

Jordan, ton chemin n’est pas terminé. Nous 
exprimons notre confiance ainsi que notre 
reconnaissance à tous ceux qui participent à ta 
formation : en particulier l’équipe des pères du 
séminaire St Sulpice, sans oublier cette paroisse 
qui t’accueille. »

Yvette Delacour

VIE DU DIOCÈSE
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VIE DU DIOCÈSE

Ordination diaconale
Philippe Gautier sera ordonné diacre permanent le 18 novembre à la Cathédrale d’Évreux.  
Il nous confie sa joie de servir encore plus le Seigneur.

Je suis né le 10 mars 1955 en Seine et Marne, 
dans une famille unie et pratiquante. J’ai 

été élevé dans la foi catholique, j’ai suivi le 
catéchisme et servi la messe quelques années. 
J’ai effectué toute ma carrière professionnelle 
à la Poste, de l’âge de 20 ans à 62 ans, jusqu’à 
mon départ à la retraite en 2017.

Mon épouse Élisabeth est encore en activité, 
à la Poste également. Nous nous sommes 
mariés en 1987 et nous avons six enfants de 
18 à 30 ans. Arrivés dans le diocèse en 1992, 
à Poses, nous sommes devenus naturellement 
des paroissiens de Val de Reuil. Élisabeth et 
moi avons rejoint au début des années 2000 
l’équipe liturgique de Poses-Tournedos. 

Quelques années plus tard, le père Jean-François 
Berjonneau, curé de la paroisse, m’a proposé de 
compléter l’Equipe d’Animation Pastorale. Ma 
mission à l’EAP m’a ensuite conduit à intégrer 
l’équipe du Secteur Nord à Louviers.

En 2012, à l’invitation du père Sébastien Jean, 
nouveau curé de la paroisse, je m’inscris à l’École 
des Ministères : ces deux années de formation 
biblique et théologique ont été capitales dans 
mon cheminement car elles m’ont amené à 
réfléchir sur mes engagements présents et 
éventuellement à venir. En effet, l’heure de 
ma retraite professionnelle approchant, je 
m’interrogeai sur la manière d’utiliser tout 
ce temps disponible à venir et donc sur un 
engagement encore plus concret au service de 
mes frères. C’est le père Sébastien Jean qui a 
répondu sans le savoir à mes questionnements 
en m’invitant à rejoindre l’Aumônerie du Centre 
de Détention de Val de Reuil.

Ce jour-là, j’ai vraiment ressenti un appel à me 
mettre au service des personnes détenues, 
alors que le monde carcéral m’était jusque-là 
totalement étranger.

Élisabeth m’a rejoint aussitôt. À ce moment-
là, au printemps 2014, je ne pensais pas au 
diaconat : c’est le père Jean-Marc Le Cam, 
venu en septembre me proposer d’y réfléchir, 
qui m’a convaincu d’accepter la démarche du 
discernement d’une année.

Trois années de formation théologique et 
pastorale, en couple, ont suivi, et ce, le week-
end, toutes les six à huit semaines. Même si 
j’ai passé une première année difficile (je ne 
me sentais pas à la hauteur et me demandais 
si j’étais sur le bon chemin), ces trois années 
ont été formidablement riches spirituellement 
et humainement et m’ont aidé dans mon 
cheminement vers le diaconat. Le mérite en 
revient aussi à mon équipe d’accompagnement 
spirituel (Composée d’un prêtre, de deux 
diacres et de cinq laïcs) qui m’a conforté, 
soutenu et rassuré.

Aussi, à la veille de mon ordination diaconale, 
je veux rendre grâce pour toutes les personnes 
que Dieu m’a permis de rencontrer et qui 
m’ont donné le courage « d’avancer en eau 
profonde » à la suite du Christ, en particulier au 
Centre de Détention de Val de Reuil. Je pense 
que la mission principale que me confiera 
notre évêque concernera bien sûr le Centre 
de Détention : Je peux témoigner, comme 
aumônier adjoint, de la joie que j’éprouve 
au contact de ces hommes exclus, coupés du 
monde extérieur, mais en quête d’amour et de 
considération de la part de « ceux du dehors ».

Je conclurai en associant ma famille à mon 
cheminement vers le diaconat. Durant toutes 
ces années, Élisabeth m’a soutenu et nos 
enfants ont accepté les contraintes de nos 
absences répétées le week-end. Pour l’avenir, 
je compte plus que jamais sur eux dans la joie 
comme dans l’épreuve.

Philippe Gautier
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Vous recevrez une force !
L’envoi en mission de la Fraternité Missionnaire de Gaillon-Les Andelys a eu lieu le dimanche 
30 septembre aux Andelys. Un membre de l’Equipe d’Animation Pastorale nous raconte.

Les paroisses Gaillard sur seine et Notre 
Dame de Bonne Espérance étaient réunies 

pour accueillir en l’église Notre Dame 
des Andelys, notre évêque Monseigneur 
Christian Nourrichard et le père Michel 
Daubanes venus célébrer la messe avec 
les prêtres du doyenné. Messe au cours de 
laquelle les membres laïcs de la fraternité 
missionnaire : Mmes Danielle Decaux, Odile 
Devenyns, Marie-Edith Sandrier et M. Yves 
L’Errol étaient envoyés en mission dans 
l’esprit des Actes des apôtres :

Témoigner : Jésus dit : « vous allez recevoir 
une force, l’Esprit-Saint viendra sur vous, 
vous serez alors mes témoins ».

Partager sous différentes formes : la communion 
fraternelle, la fraction du pain, les prières, 
l’enseignement. Symboliquement, une Bible 
a été donnée à la Fraternité Missionnaire que 
chaque membre a embrassée. Elle rappellera 
que la Parole doit être au centre de nos partages 
de relecture et c’est elle aussi qui doit inspirer 
nos projets.

Des points d’attention :
 › Tenir compte de la diversité présente dans la 

communauté
 › Dans une Église où les chrétiens sont le Corps 

du Christ se rappeler que le salut est offert à  
tous, que la Parole grandit et fait grandir la 
communauté.

Après un repas partagé très convivial, l’après-
midi était consacrée à un travail de réflexion. 
Des cinq carrefours, plusieurs points se 
dégagent : le principe d’une rencontre des deux 
communautés paroissiales chaque cinquième 
dimanche du mois, que cette célébration dans 
la Fraternité missionnaire soit vécue comme 
un temps de partage de nos initiatives dans ce 
sens.

 › Il faut que nos églises soient accueillantes 
envers les personnes avec toutes leurs 
diversités.

 › Comment répondre au désir profond qui 
anime les gens lorsqu’ils viennent frapper à 
la porte de nos églises ?

 › L’accueil comporte aussi l’hospitalité 
des personnes d’origine étrangère et en 
particulier aux déboutés du droit d’asile.

 › Penser à l’accueil des personnes isolées 
(apporter la communion, covoiturage).

 › Prendre au sérieux les exigences de notre 
baptême à la lumière de l’encyclique 
« Laudato Si’» et de l’appel du Pape à la 
sainteté dans « Gaudete et exsultate ».

 › Changer nos modes de vie pour nous ajuster 
aux défis écologiques.

 › Manifester par toutes nos attitudes que nous 
appartenons au Christ.

C’est sur ces réflexions et après la conclusion 
par notre Évêque que cette journée très riche 
se terminait par une prière commune.

Christian Varille

VIE DU DIOCÈSE
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Le catéchiste témoin du Mystère
Trois catéchistes du diocèse sont parties à Rome pour le deuxième Congrès International de 
Catéchèse du jeudi 20 au dimanche 23 septembre. L’une d’entre elles raconte la richesse des 
conférences et des rencontres.

Le 20 septembre, à trois 
personnes des paroisses 

de Louviers, Beuzeville et 
Gaillon, nous avons été 
envoyées à Rome pour le 
congrès international de 
catéchèse. Le thème en 
était : « le catéchiste témoin 
du Mystère », dans un 
programme rejoignant notre 
mission de catéchistes.

Comment exprimer la 
richesse des conférences 
que nous avons suivies ? 
De l’importance de la catéchèse du Mystère 
pendant les rites de l’initiation chrétienne, 
à la liturgie comme élément constitutif de 
la Tradition vivante, l’entrée en matière du 
premier jour a été une invitation à revenir les 
jours suivants.

Conférences et ateliers par groupes linguistiques 
se sont succédés, « La vie chrétienne à la 
lumière du Mystère » et « Initiation chrétienne 
et catéchèse kérygmatique (notre profession 
de foi) » ne nous ont pas empêchés une petite 
visite du musée du Vatican et de la Chapelle 
Sixtine en nocturne : il faut bien allier culture 
et travail.

Le samedi, dernier jour de travail, ont été 
traités : « Le catéchuménat, un défi pour 
l’évangélisation » et « La piété populaire, une 
forme d’évangélisation ». Tout cet enseignement 
est destiné à enrichir, étayer, renforcer nos 
témoignages à venir. Des richesses engrangées 
pendant ce temps béni ? Nous devrons faire 
profiter ceux que nous croiserons : les autres 
catéchistes, les enfants, les adultes que nous 
pourrons suivre et les paroissiens que nous 
côtoyons !

Je n’oublie pas l’intervention 
de notre pape François 
qui nous a rappelé que 
notre parole de catéchistes 
« dans ce monde, dans 
ce domaine d’une telle 
indifférence, sera toujours 
une première annonce qui 
touche le cœur et l’esprit 
de nombreuses personnes 
qui attendent de rencontrer 
le Christ. Même à leur insu, 
mais ils attendent ». Être 
catéchiste (et non pas faire 

le catéchiste) est une dimension sur laquelle il 
s’est longtemps arrêté, « celui qui a été mis au 
service de la Parole de Dieu : que cette Parole 
l’assiste toujours pour se transformer en sa 
nourriture ». Notre mission n’est pas de faire la 
leçon, mais de partager notre foi. « La catéchèse 
est la communication d’une expérience et du 
témoignage d’une foi qui allume les cœurs, 
parce qu’elle introduit le désir de rencontrer le 
Christ ». Pour conclure, François souligne qu’une 
catéchèse fructueuse « trouve sa force dans la 
liturgie et les sacrements » car « le mystère que 
l’Église célèbre trouve son expression la plus 
belle et la plus cohérente dans la liturgie ». Le 
Christ « se rapproche de ceux qui le reçoivent 
dans son corps et dans son sang ».

Après cette rencontre avec les catéchistes 
du monde entier (plus de 1500 dont 250 
français), il ne nous reste plus qu’à appliquer, 
témoigner, vivre, partager, annoncer, célébrer, 
communier…, bref être catéchiste comme nous 
a dit et redit notre pape François.

Chantal Goudeau

VIE DU DIOCÈSE
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Pour une Église qui inclut  
les personnes handicapées
De l’intégration à l’inclusion, pour permettre aux personnes handicapées de participer 
pleinement à la mission de l’Église. C’est ce que nous disent les membres du bureau de la 
Pastorale de la Personne Handicapée.

L’inclusion des personnes porteuses de 
handicap dans la vie des communautés 

chrétiennes : tel est l’objectif de l’équipe de la 
Pastorale des Personnes Handicapées.

Inclusion ? Synonyme d’intégration ? Pas tout à fait.

Intégrer dans l’Église les personnes en situation 
de handicap signifie qu’on leur propose un 
accompagnement pour qu’elles cheminent dans 
leur foi : c’est vrai d’ailleurs pour tout chrétien. 
La Pastorale des Personnes Handicapées 
(PPH), recherche à favoriser cette intégration 
en proposant des démarches adaptées aux 
diverses situations.

Les situations sont diverses effectivement : 
personne à mobilité réduite en fauteuil, 
handicapé mental, mais également sensoriel : 
malvoyant, malentendant. À chaque situation, 
des solutions spécifiques. Par exemple, 
accueillir les personnes en fauteuil roulant, c’est 
d’abord s’assurer que l’église est accessible. 
Une question pour vous, lecteur : votre église 
habituelle est-elle accessible aux fauteuils 
roulants selon les normes en vigueur ?

Nous voyons aujourd’hui, dans le diocèse, de 
belles initiatives d’accompagnement spirituel 
de groupes de personnes handicapées : Soleil 
de Vie, Foi et Lumière, FCPMH entre autres. 
Mais beaucoup reste à faire pour les chrétiens 
handicapés. Les connait-on d’ailleurs, s’ils ne 
participent pas à l’eucharistie dominicale, le 
premier des lieux de communion ?

L’équipe de la PPH propose aux communautés 
paroissiales, de faire une place spéciale aux 
chrétiens handicapés lors d’une assemblée 
dominicale : un dimanche différent, permettant 
aux uns et aux autres de se découvrir, au cours 

de la messe, lors du repas partagé, et l’après-
midi : du temps donné pour échanger avec ceux 
qui sont « extra - ordinaires », mais frères et 
sœurs en Christ. Voici une bonne idée soumise 
aux Équipes d’Animation Pastorale pour mieux 
intégrer les personnes porteuses de handicaps.

L’intégration OK, mais l’inclusion, alors ? C’est 
l’étape suivante, celle qui permet à la personne 
handicapée de participer pleinement à la 
mission de l’Église, comme la personne valide, 
avec le handicap à prendre en compte, la seule 
différence finalement. Il nous faudra y arriver.

Geneviève Carof, Anne de Vergnette,  
Odette Fauvette, Anne-Marie Mbelo, 

Jérôme Gaubey

Pastorale de la personne handicapée

Exclusion Séparation

InclusionIntégration
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Soleil de vie

C’est le nom d’un groupe de personnes 
handicapées qui se réunit deux à trois fois 

par trimestre au Centre diocésain. Comment est 
né Soleil de vie ? Au départ, Mgr David pensait 
qu’il était important qu’après la catéchèse 
spécialisée, on donne aux jeunes handicapés 
la possibilité de continuer un chemin de foi par 
un partage de vie en équipe. Bien sûr, il n’était 
pas question de créer un groupe totalement 
fermé sur lui-même mais plutôt ouvert sur la 
vie des chrétiens du diocèse. Pour mener à bien 
cette mission, les accompagnateurs se devaient 
de connaître les aspirations profondes de ces 
personnes.

Leur besoin d’être reconnues et de trouver du 
sens à ce qu’elles vivent ont été très vite des 
préoccupations majeures. Ainsi elles ont pu 
sortir de l’anormalité pour vivre avec les autres 
dans la différence. Dans le groupe, chacun 
peut réfléchir sur la place qu’il tient comme 
acteur dans sa propre existence. Pour cela, 
nous abordons des thèmes aussi variés comme 
le travail, la famille, les loisirs, la souffrance, 
l’angoisse, l’agressivité, l’affection, la joie de 
vivre et du partage et encore bien d’autres 
sujets. Le groupe a une orientation chrétienne. 
Un temps de prière et d’échange sur la foi de 
chacun est toujours proposé. Ces rencontres 
se passent le samedi de 18h à 22h. Le jour et 
l’horaire sont importants car, pour beaucoup, 
c’est la seule occasion de sortie du mois.

Ce partage en vie d’équipe se fait de diverses 
manières : théâtre, projection d’un film, sorties 
à l’extérieur, jeux, etc...

L’important pour chacun et le groupe, c’est 
d’être reconnu dans sa parole, dans sa capacité 
à apporter quelque chose de soi à une œuvre 
collective, c’est rendre à chacun sa dignité et 
ses qualités de personne aimée de Dieu.

Philippe Mylle

Venez comme vous êtes,  
avec ou sans handicap

Voilà l’invitation lancée par la communauté 
de l’Emmanuel et la Fondation de l’Office 

Chrétien des personnes Handicapées (OCH) 
à l’occasion des 50 ans de la revue « Ombres 
et Lumières » ! Ainsi ce sont près de 2000 

personnes qui se sont réunies à Paray Le 
Monial, du 12 au 15 juillet dernier, pour une 
session inédite qui a été marquée par la joie, 
la ferveur de la prière et la simplicité des 
rencontres. C’était la première fois que des 
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personnes touchées par un handicap physique 
ou mental étaient invitées à vivre une session 
comme les autres ! Et c’est tout simplement 
que, lors des temps de louange du matin, les 
personnes handicapées ont dansé et gestué les 
beaux chants de l’Emmanuel, un vrai moment 
de grâce. Les célébrations, temps de partage, 
témoignages et veillées ont ainsi rythmé ces 
quelques jours qui furent, pour les familles, 
un vrai temps de ressourcement au cœur de 
l’été. Personnellement, quel cadeau j’ai eu de 
partager ces moments avec ma sœur Natalène, 

handicapée, et de sentir qu’elle était accueillie 
et attendue dans ce sanctuaire pour vivre, à 
sa manière, un grand temps spirituel sans que 
tout soit compliqué.

Anne

Lire deux témoignages « catéchèse et handicap » 
sur Eure KT de septembre 2018 et regarder une 
vidéo produite par KTO avec Philippe de La 
Chapelle qui parle de sa mission à l’OCH.

Je le referais...
Quand on est père d’un garçon porteur d’un 
handicap mental, on est « dans le monde du 
handicap » depuis le début. Si l’éducation 
d’Adrien a été très dure, pour sa mère et moi, 
26 ans après, si c’était à refaire, je le referais.

C’est bizarre comme réflexion n’est-ce-pas ? Pas 
tant que ça, car le monde du handicap est un 
chemin de vie et un chemin de foi. Aujourd’hui, 
si je prends part à la Pastorale de la Personne 
Handicapée, c’est que je sais qu’on vit de belles 
choses avec les personnes en situation de 
handicap.

En septembre 2016, lors du rassemblement 
national de la PPH à Lourdes (nous étions un 
millier environ, handicapés, valides, mais tous 
avec des « casseroles » à traîner dans nos vies…), 
j’ai été sollicité par un diocèse qui manquait 
de bras masculins pour pousser les personnes 
en fauteuil. J’ai accompagné Jean-Claude une 
journée… Heureux de lui rendre service, et 
d’ailleurs, lui aussi était ravi : j’ai pu lire un large 
sourire sur son visage déformé et entendre 
plusieurs fois « merci », malgré ses difficultés 
d’élocution… Et dans ces cheminements dans le 
sanctuaire et les rues de la ville, qui semblait 
le plus au service de l’autre ? Il y a dans la vie 
des expériences révélatrices d’un profond 
sentiment : le service du frère fait grandir.

Jean-Claude et moi étions à égalité. Handicapés 
et valides, nous sommes à égalité, aux yeux 
de Dieu. Maintenant, nous devons l’être 
dans l’Église. L’inclusion des personnes en 
situation de handicap dans les communautés 
chrétiennes n’est pas gagnée : la peur de 
l’altérité fait partie de notre condition humaine. 
Les handicapés ont toute leur place, car ils sont 
corps du Christ, comme tous ; il s’agit de veiller 
à les accueillir dans nos communautés, d’abord, 
puis les appeler à des responsabilités dans la 
vie paroissiale et diocésaine. La PPH est là pour 
vous aider.

Jérôme

Pastorale de la personne handicapée
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Geneviève et Odette témoignent de leur joie à côtoyer des personnes handicapées et à 
travailler auprès d’elles.

Pour moi, c’est grâce à mon métier, 
psychomotricienne en IME (Institut Médico-

Educatif) de 1971 à 2012 (en particulier avec 
des enfants trisomiques), avec le SCEJI (Service 
Catholique de l’Enfance et de la Jeunesse 
Inadaptées) au début, puis la PPH, que mon 
désir de partager avec des êtres différents m’est 
apparu comme une évidence.

Entre-temps, sont arrivés dans ma famille un 
grand prématuré, en 1985, et un autiste un 
peu plus tard, une de mes sœurs ayant épousé 
son père. (Il a actuellement une cinquantaine 
d’années). Je me suis toujours sentie très à l’aise 
en leur compagnie, et ils me le rendent bien.

Cela fait six ans que je suis en retraite. Il y a 
quinze jours, je rencontre un groupe de jeunes 
d’un foyer de Vernon, je suis interpellée par 

mon prénom, et un jeune trisomique vient se 
jeter dans mes bras. En fait, j’en connaissais 
plusieurs du groupe. Cela pour expliquer que j’ai 
reçu un don particulier d’accueil, et sans doute 
un appel, pour communiquer et accompagner 
ces personnes.

Mon souhait actuellement, c’est que nous 
arrivions à plus de réalisations concrètes avec 
ces personnes et leurs familles pour qu’elles 
soient davantage intégrées dans la société 
et particulièrement dans nos paroisses. Que 
nous arrivions aussi à relayer les personnes 
vieillissantes, à renouveler et à inventer de 
nouveaux groupes de vie, à informer surtout.

Il y a tant de belles choses à vivre ensemble !

Geneviève

Il y a vingt ans, je travaillais au Service Diocésain 
de la Catéchèse d’Évreux et le diacre Philippe 

Mylle m’a appelée comme catéchiste PCS (1) 

auprès des enfants, jeunes ou adultes en 
situation de tout handicap.

J’ai beaucoup appris et reçu grâce à cette 
mission. Je la vis toujours comme une vocation 
du Seigneur : cheminer avec ces personnes m’a 
transformée de l’intérieur, a changé mon regard 
et ma relation fraternelle à leur contact et a 
donné un sens profond à ma vie spirituelle. Cette 
année en paroisse, je poursuis ma route avec 
Charlotte qui demande à recevoir le sacrement 
de confirmation.

Une fois en retraite, quand on m’a appelé à 
rejoindre le bureau de la PPH et de la Pastorale 
de la Santé, c’était pour moi une évidence de 
répondre oui et une grande joie de continuer 
mon chemin au service de mes frères et sœurs 
relevant de la PPH.

Plus j’avance à leurs côtés, plus je désire vivre 
un accompagnement réciproque. Je ne suis 

pas seulement celle qui est au service, je reçois 
bien plus que je ne peux leur donner : je désire 
accueillir davantage ce qu’elles sont, ce qu’elles 
souhaitent dire, partager avec tous.

Mes motivations :
 » Oser nos différences : en accueillant ce 

qu’elles sont à partir de leurs possibilités, 
de leurs richesses…

 » Oser une rencontre authentique : en ne 
décidant plus à leur place mais avec elles, 
ce qui est bon, ce qui est nécessaire, ce qui 
est bien pour elles.

 » Oser faire des propositions, être visibles et 
acteurs au sein des différents groupes, mais 
aussi au sein de nos communautés, équipes 
paroissiales, diocésaines…

 » Oser avancer ensemble dans la joie et en 
Église.

Odette
(1) P.C.S. Pédagogie Catéchétique Spécialisée
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Journée mondiale des pauvres
À l’occasion de cette journée, le 18 novembre, le pape François nous livre un message.  
En voici un extrait.

Un pauvre crie ; le Seigneur 
entend. Les paroles du 

psalmiste deviennent les nôtres 
lorsque nous rencontrons des 
situations de souffrance et de 
marginalisation, dans lesquelles 
vivent tant de frères et de 
sœurs que nous avons coutume 
de désigner par l’appellation 
générique de « pauvres ». Il nous 
a d’abord été dit que le Seigneur 
entend les pauvres qui crient vers 
Lui, et qu’Il est bon avec ceux qui 
cherchent refuge en Lui, le cœur 
brisé par la tristesse, la solitude 
et l’exclusion. Il écoute ceux dont 
la dignité est bafouée, et qui ont 
cependant la force d’élever leur regard vers 
le haut pour recevoir lumière et réconfort. Il 
écoute ceux qui sont persécutés par une justice 
inique, opprimés par des politiques indignes de 
ce nom et dans la peur de la violence, tout en 
considérant Dieu comme leur Sauveur. Ce qui 
jaillit de cette prière est d’abord un sentiment 
d’abandon confiant en un Père qui écoute et 
accueille. Nul ne doit se considérer comme 
exclu de l’amour du Père, tout particulièrement 
dans un monde pour qui la richesse est souvent 
élevée au rang d’objectif premier et enferme 
sur soi.

Qu’exprime le cri du pauvre, sinon la souffrance 
et la solitude, sa déception et son espérance ? 
Le Seigneur non seulement entend le cri du 
pauvre, mais il répond. Sa réponse, ainsi que 
l’atteste toute l’histoire du salut, est un partage 
plein d’amour, de la condition du pauvre. La 
réponse de Dieu au pauvre est toujours une 
intervention de salut pour soigner les blessures 
de l’âme et du corps, pour rétablir la justice et 
pour aider à reprendre une vie digne. La réponse 

de Dieu est aussi un appel pour que quiconque 
croit en lui puisse faire de même dans les limites 
de la condition humaine. La Journée Mondiale 
des Pauvres se veut une modeste réponse 
de toute l’Église, dispersée de par le monde, 
adressée aux pauvres de toutes sortes et de 
tous lieux, afin que nul ne croit que son cri s’est 
perdu dans le vide. Il s’agit sans doute d’une 
goutte d’eau dans l’océan de la pauvreté. Elle 
peut être cependant comme un signe partagé 
par tous ceux qui sont dans le besoin, afin qu’ils 
ressentent la présence active d’un frère et d’une 
sœur. On ne répond pas aux besoins des pauvres 
par procuration, mais en écoutant leur cri et en 
s’engageant personnellement. Le pauvre de la 
Bible vit dans la certitude que Dieu intervient 
en sa faveur pour lui redonner sa dignité. La 
pauvreté n’est pas recherchée mais elle est le 
fruit de l’égoïsme, de l’orgueil, de l’avidité et de 
l’injustice. La prison de la pauvreté est détruite 
par la puissance de l’intervention de Dieu. 
Le salut de Dieu prend la forme d’une main 
tendue vers le pauvre, une main qui accueille, 
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protège, et donne de percevoir l’amitié dont 
on a besoin. C’est à partir de cette proximité 
concrète et tangible que peut être entrepris 
un authentique chemin de libération. Chaque 
chrétien et chaque communauté sont appelés à 
être instruments de Dieu pour la libération et la 
promotion des pauvres, de manière à ce qu’ils 
puissent s’intégrer pleinement dans la société ; 
ceci suppose que nous soyons dociles et attentifs 
à écouter le cri du pauvre et à le secourir.

Combien de situations aujourd’hui encore 
produisent des états de précarité. Le manque 
des moyens de base de subsistance, la 
marginalisation quand on n’a plus la capacité 
de travailler normalement, les différentes 
formes d’esclavage social, malgré les avancées 
accomplies par l’humanité. Les pauvres sont les 
premiers capables de reconnaître la présence 
de Dieu et de témoigner de sa proximité dans 
leur vie. Dieu demeure fidèle à sa promesse, et 
jusque dans l’obscurité de la nuit, la chaleur de 
son amour et de sa consolation ne fait jamais 
défaut. Pour que les pauvres sortent de leur 
condition dégradante, il leur faut cependant 
percevoir la présence de frères et de sœurs qui 
se préoccupent d’eux et, ouvrant la porte de 
leur cœur et de leur vie, les considèrent comme 
des amis et des familiers.

Je voudrais que cette année encore, et à l’avenir, 
cette Journée soit placée sous le signe de la joie 
et d’une capacité renouvelée à se retrouver. 
Prier ensemble en communauté et partager 
le repas du dimanche. On ne compte plus les 
initiatives que la communauté chrétienne prend 
quotidiennement pour manifester sa proximité 
et soulager tant de formes de pauvreté que 
nous avons sous les yeux. La collaboration avec 
d’autres instances, qui ne sont pas animées par 
la foi mais par la solidarité humaine, permet 
d’apporter une aide que nous ne pourrions pas 
réaliser seuls. Il ne s’agit pas de vouloir jouer 
les premiers rôles face aux pauvres, mais il 

nous faut reconnaître humblement que c’est 
l’Esprit qui suscite des gestes qui expriment la 
réponse et la proximité de Dieu. Lorsqu’il nous 
est donné de nous faire proche des pauvres, 
sachons reconnaître que c’est Lui, le premier, qui 
a ouvert nos yeux et notre cœur à la conversion. 
Les pauvres n’ont pas besoin de compétiteurs, 
mais d’un amour qui sache demeurer discret et 
oublier le bien accompli. Les véritables acteurs 
sont le Seigneur et les pauvres. Celui qui se met 
au service est l’instrument entre les mains de 
Dieu pour faire reconnaître sa présence et son 
salut. Le cri du pauvre est aussi un cri d’espérance 
par lequel il manifeste la certitude d’être libéré. 
C’est l’espérance fondée sur l’amour de Dieu qui 
n’abandonne pas celui qui se confie en Lui. C’est 
dans la mesure où nous sommes capables de 
discerner le bien véritable que nous devenons 
riches devant Dieu et sages devant nous-mêmes 
et les autres. C’est précisément dans la mesure 
où l’on parvient à donner à la richesse son sens 
véritable et juste que l’on grandit en humanité et 
que l’on devient capable de partager.

J’invite mes frères évêques, les prêtres et 
les diacres en particulier, à qui on a imposé 
les mains pour le service des pauvres, avec 
les personnes consacrées et tant de laïcs qui 
donnent corps à la réponse de l’Église au cri des 
pauvres, dans les paroisses, les associations et 
les mouvements, à vivre cette Journée Mondiale 
comme un moment privilégié de nouvelle 
évangélisation. Les pauvres nous évangélisent, 
en nous aidant à découvrir chaque jour la 
beauté de l’Évangile. Ne passons pas à côté de 
cette occasion de grâce. En ce jour, considérons-
nous tous comme leurs débiteurs afin qu’en 
nous tendant la main les uns et les autres, se 
réalise la rencontre de salut qui soutient la foi, 
rend effective la charité et donne l’espérance 
pour progresser avec sûreté sur le chemin où le 
Seigneur vient à notre rencontre.

Pape François

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Osez ! Osons !
Le dimanche 7 octobre a eu lieu la présentation de la nouvelle Équipe d’Animation Pastorale 
(EAP) dans la paroisse Roum’oison. Un de ses membres nous en présente la mission.

« Bonjour et bienvenue à tous à cette 
messe. » Jusqu’ici ce sont les mots 

habituels d’un dimanche ordinaire. « C’est 
avec joie que nous accueillons le Père Michel 
Daubanes, Vicaire Général, qui célébrera la 
messe avec le père Balthazar. »

Que nous vaut la présence du vicaire général 
en l’église d’Amfreville la Campagne, aux côtés 
de notre prêtre ? « Il nous présentera notre 
nouvelle EAP. »

Tout est dit !  
Mais qu’est-ce que l’EAP ?
Pour la paroisse Roum’oison, ce sont cinq 
personnes qui après consultation des chrétiens 
des différentes Communautés Locales, ont été 
appelées par l’Évêque. Elles partagent avec le 
père Balthazar, l’exercice de la charge pastorale 
qui lui a été confiée.

L’EAP se réunit une à deux fois par mois. La prière 
et le partage de la Parole (l’Évangile du jour) 
sont le socle de ces rencontres. L’EAP a pour 
mission d’annoncer l’Évangile, de se soucier 
de la communion entre les communautés, de 
prendre des décisions et de veiller à leur suivi. 
L’EAP veille avec les Communautés Locales 
(quatre pour la paroisse Roum’oison) à ce que 
les grandes fonctions de l’Église soient bien 
remplies et coordonnées.

Vaste programme qui se base sur les trois axes 
de la mission : annoncer, célébrer et servir.

« Avec reconnaissance et confiance, je vous 
nomme pour trois ans à cette responsabilité. Elle 
est importante pour la vie de votre paroisse, son 
unité et la force de son témoignage évangélique. 
Entretenez une dynamique d’ensemble, invitez 
chacun à prendre part à la mission au nom 
de son baptême… Je vous invite à toujours 
accueillir le Christ et à discerner les propositions 

pastorales les plus appropriées pour que le 
plus grand nombre de vos contemporains 
puissent également le rencontrer… Osez ! Allez 
toujours plus en eaux profondes ! L’Esprit de 
Pentecôte vous donnera toujours l’audace 
pour la mission… Que la Parole de Dieu soit 
au centre de vos préoccupations comme une 
lumière, une nourriture et une force… Que le 
Seigneur vous garde heureux et unis dans votre 
mission ! » Monseigneur Christian Nourrichard, 
(extrait de la lettre de mission remise à chaque 
membre de l’EAP).

« Osez ! » nous dit notre évêque. Au soir de 
ce 7 octobre, j’ai envie de dire : « Osons ! ». 
Ensemble, faisons paroisse, trouvons notre 
unité, montrons que nous appartenons à une 
Église catholique, universelle.

Et pour finir, je vous partage cette prière qui était 
au dos des feuilles de brouillon que j’avais prises 
pour écrire ces quelques lignes (un clin d’œil de 
l’Esprit Saint !) : 

Seigneur, malgré mes faiblesses, je veux répondre 
à ton appel. Tu comptes sur moi. Je veux être ton 
témoin. Donne-moi ton Esprit Saint et, soutenu 
par la Vierge Marie, que je sois le missionnaire 
de ton amour.

Martine Hue
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Accueillez vos prêtres !
Les paroissiens de Notre Dame-Saint-Taurin ont participé à la très belle célébration de 
présentation des pères Éric Ladon et Faustin Dieme, le dimanche 16 septembre à la 
cathédrale. L’un d’entre eux raconte.

Cette messe a été marquée par plusieurs 
temps forts. Le premier a été le mot d’accueil 

de l’EAP qui remercie par anticipation le père 
Éric Ladon pour les différents sacrements dont 
la communauté bénéficiera, assure nos deux 
prêtres du soutien de l’équipe et les confie aux 
prières de l’assemblée et de la Vierge Marie.

Le deuxième temps fut l’intervention de 
notre évêque qui nous a clairement exprimé 
sa pensée : « Accueillez les prêtres qui vous 
sont envoyés, soutenez-les en fonction de vos 
capacités tout en respectant leur liberté… ». Il 
nous a précisé que « les prêtres n’appartiennent 
pas à leurs fidèles mais au Seigneur et à leur 
diocèse. » Puis un nouveau temps fort avec 
le maire d’Évreux, Guy Lefranc qui remet 
symboliquement les clés de la cathédrale au 

nouveau curé-recteur tout en l’assurant de son 
soutien amical. « Vous nous trouverez toujours 
à vos côtés pour vous accompagner auprès de 
vos paroissiens. »

Enfin le dernier moment fort est l’homélie du 
père Éric Ladon : « Les textes de ce jour nous 
invitent à renouveler notre confiance en Dieu… 
plus nous sommes dépendants de Dieu, plus 
nous sommes libres… dans notre relation 
à Dieu, c’est Lui qui est fidèle et patient. » 
L’homélie du père Éric a été très bien perçue 
par une assemblée attentive et réceptive, 
le ton enjoué et dynamique y a beaucoup 
contribué !… Tout cela sous un ciel radieux dont 
la lumière inondait notre cathédrale !

Patrick Charles

VIE DES COMMUNAUTÉS

Du Breton au Normand...
A la paroisse Ste Marie du Pays de Verneuil, c’était au tour du père Jérôme Payre a être présenté 
le dimanche 23 septembre. Un membre de l’Équipe d’Animation Pastorale relate l’évènement.

La nef de l’église de La Madeleine était 
pleine, les fidèles étaient venus nombreux. 

Mme Monique Souchay, membre de l’EAP, a 
prononcé un cours message d’accueil, assurant 
le père Jérôme de la pleine collaboration de 
l’équipe paroissiale dans la prière et dans 
l’action pour prolonger, amplifier et consolider 
les réalisations déjà mises en chantier par son 
prédécesseur, le père Julien Palcoux, et pour 
faire monter sous son ministère une nouvelle et 
abondante moisson.
Avec tout le cérémonial convenu, le maire de 
Verneuil et quelques-uns des maires des villages 
de la paroisse ont remis symboliquement 
les clefs de leurs églises au père Jérôme, qui 
a souhaité que celles-ci soient largement 
ouvertes à tous ceux qui veulent y prier et « se 
laisser regarder par le Seigneur. »

Le vicaire général, le père Michel Daubanes, 
en présentant le nouveau curé au nom de 
Mgr Nourrichard, a magnifié les vertus de 
l’accueil et du service des autres. De l’écoute 
aussi, celle de la Parole de Dieu « qui frappe au 
cœur et suscite l’action concrète, si nécessaire 
aujourd’hui devant l’immensité des champs 
missionnaires ». On a prié pour le père Fulbert, 
qui devait rejoindre la paroisse comme prêtre 
coopérateur mais qui est disparu brutalement…

Selon l’excellente coutume de la paroisse, un 
apéritif de bienvenue a été servi. Avec le père 
Julien, on buvait du cidre breton, avec le père 
Jérôme on trinque au cidre normand. Bah, le 
même bon Dieu fait les mêmes jolies bulles, et 
les mêmes joies de nos rencontres.

François Landrieu
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Que chacun trouve sa place
Ce même dimanche 23 septembre, la paroisse de ND Risle Seine accueillait son nouveau curé. 
Une paroissienne raconte.

Beaucoup de monde en l’église St Ouen de 
Pont Audemer pour la présentation du père 

Philippe Dubos. Mgr Nourrichard présidait cette 
célébration. Beaucoup de paroissiens d’Évreux 
étaient présents. Dans son mot d’accueil, 
Mgr Nourrichard, a précisé comment se faisait 
la nomination des curés de paroisses.
Le père Philippe Dubos a prononcé l’homélie, 
en voici un extrait : « À la suite de la démarche 
synodale vécue dans notre diocèse, dans sa 
lettre pastorale intitulée « osons ensemble 
la mission », notre évêque écrit : « l’Église 
de Jésus Christ a besoin de tous pour 
l’évangélisation. Le monde attend la Bonne 
Nouvelle du salut. Les ministres ordonnés ont 
besoin de collaborateurs pour la mission. Aussi 
la coresponsabilité prêtres-laïcs est essentielle 
au bon fonctionnement de l’Église ».
C’est pourquoi, frères et sœurs, mon souhait le 
plus cher est que vous vous sentiez tous vraiment 
accueillis au cœur de notre paroisse (surtout 
pour les nouveaux arrivants). Car dans la diversité 

des âges, des situations sociales où nous nous 
retrouvons, et des sensibilités religieuses que 
nous exprimons, il est important, voire même 
vital, que chacun trouve sa place, et devienne un 
membre vivant et actif au cœur de l’Église.
Il faut donc, mes frères, que cette messe de 
rentrée marque un nouveau départ dans 
notre vie paroissiale. Pour cela, vous le savez 
bien, les lieux apostoliques sont multiples, car 
la moisson est abondante mais les ouvriers 
souvent peu nombreux. C’est pourquoi, en lien 
avec les membres de l’EAP, je tiens tout d’abord 
à remercier tous ceux qui sont déjà engagés 
de multiples manières dans les différents 
mouvements et Services de la paroisse. Mais en 
plus de ces remerciements, je tiens à y associer 
une demande : Soyez appelants et ne vous 
enfermez pas dans une sclérose pastorale en 
pensant qu’il faut faire comme on a toujours fait. 
Car cela vous empêche d’accueillir le dynamisme 
toujours nouveau de l’Esprit Saint ».

Yvette Delacour

VIE DES COMMUNAUTÉS

La diversité ; signe de bonne santé
Le dimanche 9 Septembre, en la Collégiale de Vernon, avait lieu la présentation du père 
Julien Palcoux. Une paroissienne témoigne.

Cette célébration a été présidée par le 
père Michel Daubanes, vicaire général. 

De nombreux élus de la commune, de 
l’agglomération, du département étaient 
présents. Le père Julien, à l’invitation du père 
Daubanes, a renouvelé son engagement. 
Un autre moment solennel fut la remise des 
clés des différentes églises et chapelles de la 
Paroisse, par les élus.

L’homélie du père Palcoux, au cours de laquelle 
il s’est présenté, nous a interpellés. En voici deux 
extraits : « La première, c’est qu’aucun prêtre 
ne peut prétendre être à lui tout seul le pasteur 

parfait. La deuxième, c’est qu’il faut plutôt se 
réjouir de la diversité des prêtres. C’est un 
signe de bonne santé de l’Église. » Puis, ensuite  
« Je prie pour qu’à travers les ministères que 
le Père Théophile et moi-même accomplirons 
parmi vous, vous vous ouvriez en profondeur 
à ce que Dieu nous donne à travers nous - Ne 
mêlez pas des considérations de personnes 
avec la foi en Jésus Christ, notre Seigneur de 
Gloire, nous dit Saint Jacques ».

Un temps convivial a réuni beaucoup de fidèles 
chez les Sœurs de Jésus au Temple.

Chantal Bouquet
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Kermesse d’automne
Le 7 octobre avait lieu cet évènement festif, dans la paroisse de la Trinité sur Risle, à l’ouest 
du département. Son prêtre accompagnateur, mais également référent de l’ensemble 
scolaire St Georges nous en partage les joies.

La kermesse de l’école et du collège saint 
Georges à Beaumont le Roger est l’occasion 

de rassembler en début d’année l’ensemble de 
la communauté éducative, les familles et les 
enfants pour une journée festive. Alors que la 
rentrée scolaire est déjà bien mise en œuvre, 
il est important pour les familles de percevoir 
que l’école est certes un lieu d’éducation, mais 
aussi de partage et de bienveillance où chacun 
est accueilli quelles que soient ses différences. 
C’est d’ailleurs dans cette perspective que 
l’équipe éducative a retenu comme thème 
d’année une phrase empruntée à Antoine de 
saint Exupéry : « Si tu diffères de moi, mon 
frère, loin de me léser, tu m’enrichis ».

Il est de tradition que la kermesse se déroule 
sous le soleil. Quoi de plus normal pour une 
école sous tutelle de la congrégation de la 
Providence de Rouen. Mais cette année, les 
sœurs nous avaient réservé une surprise : 
la pluie avait cessé en fin de nuit, laissant le 
sol humide et le ciel gris dans un fond d’air 
doux. Premières dans l’établissement, elles 
accueillaient les parents de l’APPEL avec un 
grand sourire et invitaient chacun à rendre 
grâce pour la Providence du Seigneur qui donne 
toujours ce qui nous est bon.

Les installations diverses étaient à peine 
achevées dans la matinée que la cloche sonnait 
le rassemblement pour la messe dominicale. 
L’assemblée était plus étendue que les 
personnes de l’école car le jour de la kermesse, 
la paroisse est invitée à venir célébrer dans 
l’école. C’est ainsi une occasion favorable pour 
rendre visible l’unité entre l’école et la paroisse, 
les sœurs étant le trait d’union.

Au cours de la messe, les cœurs se tournaient 
vers Tamatave, la deuxième ville de Madagascar 

où les sœurs de la Providence sont présentes. 
L’année dernière, l’école et la paroisse s’étaient 
unies pour aider à la construction d’un nouveau 
collège qui ouvrira ses portes dans quelques 
semaines (voir l’article paru en mai 2018 dans 
Église d’Évreux). Les collégiens et les enfants 
avaient eu la chance de rencontrer plusieurs 
supérieures malgaches de passage en France 
en mai dernier.

L’apéritif convivial était l’occasion de vivre 
l’intergénérationnel. Au long des années, 
beaucoup de personnes se sont dévouées pour 
faire évoluer l’école, lui permettre d’être fidèle 
à sa mission d’accueillir des élèves en difficulté, 
comme le voulait le bienheureux Nicolas Barré. 
L’APPEL et l’OGEC, bien représentés en cette 
kermesse, sont le témoignage d’une bonne 
transmission du flambeau. Les jeux de l’après-
midi ont rassemblé de nombreuses familles qui 
reçoivent tant de maîtresses et d’enseignants 
dévoués et passionnés par ces nouveaux défis 
de l’éducation, comme le furent en leur temps 
les fondateurs religieux.

La réussite de la kermesse est une étape pour 
jalonner la fin du premier trimestre qui sera 
marqué par la mise en place de l’annonce de 
l’Évangile dans les classes du primaire grâce 
au nouveau parcours du diocèse de Tarbes 
et Lourdes : « Je veux te connaître ». Mais le 
sommet sera sans conteste l’illumination de 
l’école par des milliers de bougies quelques 
jours avant Noël. La communauté éducative 
sera à nouveau rassemblée, joyeuse et fervente, 
autour de Celui qui apporte la lumière dans nos 
vies.

Père Christophe Roure

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Journée festive
La présentation du nouveau curé de la paroisse La Madeleine-Netreville suivie de la 
bénédiction des salles paroissiales rénovées a rassemblé, dans la joie et le partage, de 
nombreux chrétiens. Un membre de l’Equipe d’Animation Pastorale nous en parle.

Ce 16 septembre, notre paroisse de la 
Madeleine-Netreville est doublement en 

fête : nous accueillons notre nouveau curé, le 
père Adolphe Tsumbu Khonde, nommé pour six 
années, et nous inaugurons nos nouvelles salles 
paroissiales.

Pour ces événements, notre évêque a missionné 
le père Michel Daubanes, vicaire général, qui 
connaît bien notre assemblée.

Le père Adolphe est loin d’être un inconnu pour 
les paroissiens, car Il y a exactement un an, nous 
l’accueillions pour la première fois dans notre 
église, en qualité de prêtre coopérateur, auprès 
du père Alain Mabiala, maintenant nommé 
responsable de la Fraternité Missionnaire 
d’Évreux. Aujourd’hui, c’est sa nomination 
officielle en qualité de curé de notre paroisse 
que nous fêtons, c’est un chapitre nouveau 
de la vie de notre paroisse que nous ouvrons 
ensemble.

C’est ainsi que pendant une année, il a pu 
tisser des liens, observer, participer, nous 
connaître un peu. Il a déjà éprouvé nos forces 
et nos faiblesses, nos enthousiasmes et 
parfois nos déceptions, nos générosités et nos 
manquements, nos envies profondes de dire la 
joie d’être aimés de Dieu, et nos difficultés à en 
témoigner.

Nous sommes heureux de l’accueillir car, 
après quelques années pendant lesquelles 
notre paroisse a connu une rotation rapide 
de ses pasteurs, elle éprouve un grand besoin 
de stabilité pour creuser son sillon au sein de 
nos communautés, marquées par une grande 
diversité sociale, culturelle et religieuse. 
Chacun sent bien que nous avons besoin de lui 
pour annoncer la Bonne Nouvelle, réveiller les 
bonnes volontés et susciter des aides nouvelles. 

Mais chacun sent bien également que le père 
Adolphe aura besoin de nous tous, que notre 
paroisse ne peut vivre sans l’implication des uns 
et des autres, que chaque jour est à inventer, et 
que les besoins sont immenses.

Cette belle et priante cérémonie s’est ensuite 
poursuivie par la bénédiction des nouvelles 
salles paroissiales : après des mois de travaux 
au rez-de-chaussée de l’ancienne église, sous 
l’impulsion d’une équipe déterminée, des salles 
rénovées, agrandies et accueillantes ont vu le 
jour. Elles accueillent également -et enfin- une 
sacristie digne de ce nom et de sa mission de 
préparation des cérémonies.

À la fois symbolique de renouveau et promesse 
d’avenir, nos salles paroissiales sont enfin 
opérationnelles et les paroissiens, à la suite du 
père Daubanes et du père Adolphe ont pu les 
découvrir en foulant leur sol, avant de partager 
un moment fraternel et amical autour… d’un 
verre !

François Ragot

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Secours Catholique

Vivre une rencontre de salut : 
Mgr Claude Schockert, Membre du conseil national de la solidarité et de la diaconie, Évêque 
accompagnateur du Secours Catholique nous invite à vivre pleinement la Journée Mondiale 
des Pauvres, le 18 novembre.

… C’est une belle occasion pour les 
bénévoles du Secours Catholique 

de proposer, lors des messes dominicales, 
de faire toute leur place aux personnes qui 
vivent des difficultés et qui ne se sentent pas 
toujours bien accueillies dans nos paroisses. 
Le Pape François nous y invite : « Au cours 
d’une telle journée nous sommes appelés à 
un sérieux examen de conscience pour saisir 
si nous sommes réellement capables d’écouter 
les pauvres. La Journée mondiale des Pauvres 
se veut une modeste réponse de toute l’Église 
adressée aux pauvres de toutes sortes, afin que 
nul ne croie que son cri s’est perdu dans le vide. 
Je voudrais que cette journée soit placée sous 
le signe de la joie et d’une capacité renouvelée 
à se retrouver. Prier ensemble en communauté 

et partager le repas du dimanche, c’est une 
expérience qui nous ramène à la première 
communauté chrétienne. Vivons cette journée 
mondiale comme un moment privilégié de 
nouvelle évangélisation. Les pauvres nous 
évangélisent en nous aidant à découvrir chaque 
jour la beauté de l’Évangile. Ne passons pas 
à côté de cette occasion de grâce. En ce jour, 
considérons-nous comme leurs débiteurs, afin 
qu’en nous tendant la main les uns  les autres, se 
réalise la rencontre de salut qui soutient la foi, 
rend effective la charité et donne l’espérance 
pour progresser avec sûreté sur le chemin où le 
Seigneur vient à notre rencontre ».

Répondons à cet appel chaleureux du pape...

Mgr Claude Schockert

L’attention spirituelle, une nécessité 
pour construire la fraternité
L’aumônier du Secours Catholique de notre diocèse nous partage une attention pour cette 
journée.

Se trouvant au nombre des Services de notre 
Église diocésaine et relié à la Délégation 

de Haute-Normandie, le Secours Catholique 
est présent, dans l’Eure, sur la majorité de 
nos territoires paroissiaux. À travers des 
activités diverses s’inscrivant dans son projet 
associatif et national 2016-2025 ayant pour 
titre « Ensemble, construire un Monde juste 
et fraternel », il contribue ainsi à la mise en 
œuvre des orientations synodales promulguées 
par notre Évêque lors du rassemblement de 
Pentecôte 2018.

Fondée sur l’Évangile, la mission du Secours 
Catholique-Caritas France est notamment de 

veiller à la dimension spirituelle de chacun 
dans le cadre d’une recherche de fraternité 
particulièrement avide de ne pas oublier 
ce propos du Pape François : « Le manque 
d’attention spirituelle est la plus grande 
discrimination dont souffrent les pauvres. »

Merci alors à toutes celles et tous ceux qui, 
le 18 novembre prochain, manifesteront leur 
soutien au Secours Catholique à l’occasion de 
sa journée nationale annuelle, laquelle sera 
également celle de la journée mondiale des 
pauvres.

Père Michel Morin
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La Journée nationale  
du Secours Catholique
Au travers d’exemples concrets, des membres du Secours Catholique du diocèse nous livrent  
leurs actions pour lutter contre la précarité et l’isolement.

Cette journée se situe en même temps que « la 
Journée mondiale des pauvres » instituée 

par le Pape François. avec le thème « Un pauvre 
crie, le Seigneur l’entend » (Ps 33, 7).

C’est l’occasion, pour le Secours catholique, 
d’exprimer tout le sens de son engagement 
par la mission qu’il a reçue de la Conférence 
des Évêques de France envers les personnes en 
précarité dans notre pays.

Au cours de l’année, Le Secours Catholique a 
engagé un travail de réflexion en vue d’élaborer 
un projet fédérateur de toute la délégation 
dans le prolongement du projet national. Son 
ambition est que tous les acteurs participent à 
la définition de ses objectifs et de ses actions 
pour être encore plus proches de personnes en 
précarité et d’être en mesure de leur donner le 
pouvoir d’agir pour transformer leur vie.

Tout au long de l’année, les bénévoles se 
mobilisent pour accueillir dans les meilleures 
conditions les personnes qui se trouvent en 
situation de détresse soit économique, soit 
d’isolement social ou familial. Ce sont mille 
et une attentions qui se développent et se 
transforment pour construire avec chacune et 
chacun un chemin pour changer les situations, 
retrouver la dignité, l’espérance.

L’expérience de cette écoute est enrichissante 
et permet un véritable dialogue qui dépasse 
les limites de l’apparence et va au fond de 
la personne humaine avec ses blessures, ses 
attentes, ses richesses.

Dans le diocèse comme dans l’ensemble de la 
délégation de Haute Normandie, la diversité des 
situations des personnes a obligé les équipes et 

les bénévoles à oser des initiatives nouvelles 
pour répondre aux détresses :
 › Les demandes des personnes en Normandie 

portent à 79 % sur l’écoute et le conseil, part 
en augmentation par rapport à la moyenne 
nationale.

 › Les aides financières couvrent en premier 
lieu les questions du logement avec les 
charges d’énergies qui pèsent de plus en plus 
lourd dans les budgets malgré les dispositifs 
sociaux.

 › Les aides alimentaires restent une demande 
continue dans certains lieux surtout ruraux.

 › Les sollicitations pour vaincre l’isolement 
avec les questions de la mobilité deviennent 
de plus en plus fortes.

 › Les étrangers accueillis au Secours Catholique 
sont en augmentation et représentent 34 % 
des publics accueillis.
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Secours Catholique

Les actions menées 
se diversifient :

 › Accompagnement des personnes et des 
familles dans les démarches administratives

 › Soutien scolaire pour les enfants
 › Apprentissage de la langue française pour les 

personnes étrangères
 › Soutien dans leurs démarches de demande 

d’asile
 › Ateliers récréatifs et repas conviviaux pour 

rompre l’isolement et tisser la fraternité
 › Soutien pour favoriser les vacances en 

famille.

Voici quelques exemples d’actions de nos 
équipes durant l’année :

Création d’un bus social itinérant 
dans le sud de l’Eure :
Le Carrefour Rural et le Secours Catholique ont 
mené une étude sur les pauvretés dans le monde 
rural de l’Eure. Le constat est inquiétant voire 
alarmant. La désertion des services publics et 
sociaux, des professionnels de santé, du travail 
agricole, la fermeture des écoles communales 
favorisent l’accès à la précarité des personnes 
de par leur isolement administratif, médical et 
scolaire voire familial.

Pour freiner cette situation de souffrances 
humaines, le Carrefour Rural et le Secours 
Catholique ont proposé la solution suivante : 
mettre un bus itinérant qui stationnera dans 
plusieurs communes lors des jours de marché 
pour rencontrer les personnes isolées.

Les bénévoles du territoire Damville, Breteuil 
sur Iton, Verneuil sur Avre ont mis en place avec 
le Secours Catholique, une équipe mobile pour 
écouter, partager les inquiétudes et envisager 
les initiatives possibles.

Après un moment d’échange avec les 
institutions sur place, mairies, services sociaux 
et membres du secteur paroissial, le temps de 
la mise en route arrive avec l’achat imminent 
d’un véhicule adapté pour ces rencontres. 
L’accueil du projet est très favorable de la part 
des partenaires. C’est une première pour le 
diocèse et la délégation qui a vocation de se 
reproduire dans d’autres territoires ruraux si le 
bilan apparaît positif.

Le pèlerinage à Lourdes dans le 
cadre du pèlerinage diocésain.
Une quinzaine de personnes sont parties avec 
le diocèse en juillet dont la grande majorité 
faisait cette démarche pour la première fois. 

Témoignage d’Yvonne :

Après une nuit de voyage, nous sommes arrivés 
à Lourdes, un vrai bonheur Le temps d’une 
installation agréable et le repas, nous nous 
retrouvons dans le sanctuaire. Je ressens dès 
l’arrivée vers la grotte une certaine sérénité.

Les deux passages à la grotte ont été très 
chargés en émotion car j’ai demandé 
beaucoup à la Sainte Vierge. Je suis revenue de 
ce pèlerinage pleine de conviction et surtout 
sereine.
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Une rencontre préliminaire a permis aux 
pèlerins de préparer ce temps privilégié 
de méditation avec la découverte des 
différentes étapes de la semaine. La 
connaissance des autres participants 
permet aussi de conforter la convivialité 
dans le groupe qui facilitera la prière 
commune.

Quelle découverte pour toutes ces person-
nes souvent absorbées par les difficultés 
quotidiennes, de cultures  différentes, de  
prendre du temps pour la réflexion, le 
recueillement et de pouvoir partager les 
interrogations, mais aussi sa foi et ses 
espérances ! Le partage du repas à la Cité 
Saint Pierre avec notre Évêque Mgr Christian 
Nourrichard a été apprécié et a permis 
d’approfondir des sujets sur les sacrements. 
Selon son souhait, le groupe poursuit ce temps 
de partage de l’Évangile par des rendez-vous 
réguliers.

La sortie des enfants 
en soutien scolaire à Giverny :
L’art et la peinture en particulier, c’est la liberté, 
l’émotion, la générosité. L’art est chargé d’une 
puissance d’épanouissement extraordinaire, il 
renverse les obstacles, ouvre les portes, il dilue 
les inhibitions comme l’eau le pastel.

Et si on partageait la culture avec les plus 
démunis !

Ces valeurs, ce partage, moteur du Secours 
catholique, nous les avons exprimés 
en organisant une visite au musée des 
impressionnistes de Giverny, suivie d’un atelier 
peinture. Dix-sept enfants et plusieurs parents 
avec quelques accompagnateurs ont ainsi 
découvert avec émerveillement et beaucoup 

d’intérêt la nouvelle exposition Japonismes et 
impressionnismes. C’est ensuite du bout des 
doigts que chacun s’est essayé à peindre la 
nature. Les fleurs étaient à l’honneur : réalistes, 
imaginaires, éclatantes dans chaque touche de 
peinture, il y avait un sourire, une larme, une 
émotion !

…Après un joyeux goûter sur l’herbe, nous 
repartons comme nous sommes venus, avec 
le petit train touristique, le Givernon, chacun 
son œuvre sous le bras. La culture va au-delà 
de l’accueil puisqu’elle permet les échanges, 
le partage. Nous aussi, enrichissons-nous en 
découvrant celle des autres.

Tout cela, et bien d’autres encore, ne sont 
possibles que grâce à la générosité des donatrices 
et donateurs qui renouvellent chaque année 
leur confiance. Nous les remercions vivement 
et chaleureusement. Souhaitons qu’ils soient 
imités par de nombreux autres donateurs qui 
renforceront notre capacité à agir. Les bénévoles 
ont un rôle privilégié pour la réussite de notre 
mission, qu’ils soient toutes et tous remerciés. 
Ils sont prêts à accueillir des nouveaux.

Thierry Marigny
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La fête du patrimoine religieux
De belles initiatives ont eu lieu, à l’occasion des Journées du Patrimoine, les 15 et 16 septembre. 
C’est le coresponsable de la Commission diocésaine d’Art Sacré qui nous le partage.

« Toutes les églises de notre pays doivent 
être sauvées » (Stéphane Bern). Porté 

par la mission confiée par le président de 
la République à Stéphane Bern et le loto du 
patrimoine, avec les sites eurois retenus de 
l’église Notre-Dame de Beauficel-en-Lyons et de 
la collégiale Notre-Dame de Vernon, ce week-
end a connu dans le département de l’Eure un vif 
succès. De nombreuses manifestations ont mis 
sur le devant de la scène nos édifices cultuels. Il 
serait fastidieux de toutes les énumérer.

Profitant d’un week-end estival, des municipalités 
avaient choisi d’inaugurer une restauration en 
ces dates toutes désignées : à Crosville-la-Vieille, 
le retable et sa magnifique toile du sacrifice 
d’Abraham du 17ème siècle de l’église Saint-Martin, 
à Saint Barthélémy de Graveron, commune de 
Graveron -Sémerville, le retour des superbes 
boiseries 18ème siècle de l’ancienne église de 
Saint-Mélain-la-Campagne, à la Neuve-Grange : 
c’est l’ensemble de l’église Saint-Pierre-es-Liens 
qui a bénéficié d’une nouvelle jeunesse…

D’autres ont profité du week-end pour ouvrir 
grandes les portes de leurs églises pour 
mobiliser la population à leur restauration : 
Saint-Germain du Tilleul-Othon ou Saint-Martin 
de Moisville… Réjouissons-nous de toutes ces 
initiatives souvent portées par des bénévoles, 
paroissiens ou non, souvent rassemblés en 
association de sauvegarde ! Le clocher du 
village est rassembleur.

L’occasion de saluer les municipalités qui 
entretiennent avec passion leurs édifices 
cultuels, aidés par la Sauvegarde de l’Art 
français, la Fondation du Patrimoine et le 
Conseil Départemental de l’Eure qui a fait de la 
sauvegarde du patrimoine une priorité avec le 
dispositif « Mon village, mon amour ».

Visites guidées à Saint-Pierre de la Selle à 
Juignettes, Notre-Dame de Sacquenville, Saint-

Jacques-le-Majeur de la Boissière, Notre-Dame 
de Bretagnolles - la Cathédrale du plateau de 
Saint-André - avec ses statues récemment 
restaurées, Saint-Germain de Marcilly-la-
Campagne, ou Saint-André d’Authouillet à 
Autheuil-Authouillet… Ou découverte de la 
somptueuse voûte sculptée et colorée de Saint 
Aubin de Doudeauville… Ou le somptueux style 
rocaille à Sainte-Cécile d’Acquigny…

Le choix était vaste et difficile…
Les initiatives peuvent être très diverses : 
concerts et randonnées de clochers en 
clochers de Saint-Etienne-L’Allier à Saint-
Martin-Saint Firmin… Circuits d’églises autour 
de Bourgtheroulde dont la charmante Saint 
Sauveur de Boscherville. Expo de peintures à 
Saint-Arnoul de Fontaine-la-Louvet…

À Gisay-la-Coudre, le visiteur pouvait découvrir 
les travaux de sauvetage de Saint Ouen de 
Mancelles.

Que de beauté et de grâce !
Nos églises ne doivent pas être ouvertes que pour 
les Journées du Patrimoine ! N’attendons pas 
septembre 2019 pour pousser les portes ! Osons 
les ouvrir plus souvent pour qu’elles vivent !

Noël approche, le circuit des crèches est une 
invitation à (re)découvrir nos églises !

Stéphane Levert
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Lourdes, Cancer Espérance
Des pèlerins nous confient leur joie profonde d’avoir participé à ce pèlerinage qui s’est 
déroulé du 18 au 22 septembre. Une participante nous raconte.

Nous sommes quelques-uns n’ayant jamais 
participé à ce pèlerinage et l’air de rien 

pendant le pique-nique, avec son sourire 
auquel on ne peut rien refuser, Sandra m’a 
demandé de rédiger cet article. Heureusement 
que le magnifique éventail qu’elle m’a offert 
me rafraîchit le cerveau pendant que j’écris… 
René et moi n’avons jamais participé à aucun 
pèlerinage à Lourdes, des visites oui, des 
missions : Ecclésia pour moi, Planète Mission 
pour René, mais un pélé !… Et me voici, 
retournée comme une crêpe ! C’est intense, 
c’est prenant, c’est priant, pas lénifiant… Voici 
quelques témoignages de pèlerins présents :

 » Sandra : J’étais là pour servir et 
accompagner. Beaucoup de chaleur 
humaine, d’amitié, de partage, de joie, 
d’écoute ; chacun est disponible pour 
l’autre : un petit geste, un sourire… Sous 
le regard de la Vierge Marie, je crois que 
l’on peut se confier plus facilement, dire 
ce qui pèse dans nos vies, lâcher prise, 
et pour beaucoup retrouver courage et 
espérance. Quelle émotion pour moi de 
voir cette confiance et ces beaux sourires ! 
Ce pélé, avec ses magnifiques célébrations, 
les chants, l’onction des malades (moment 
très fort, de voir ces malades recevoir 
le sacrement), me porte, moi aussi, 
pendant toute l’année et me fait grandir 
humainement et spirituellement. Je 
reprendrai cette phrase, que je vais essayer 
de m’approprier : « Soyons des porteurs de 
lumière et d’amour. »

 » René : Outre les célébrations qui nous 
portent, le carrefour dont j’étais animateur 
m’a apporté les richesses de tous, malades 
ou pas, par leur bienveillance et leur écoute. 
J’ai beaucoup aimé aller à pied jusqu’à 
Bartrès et la bergerie, malgré l’intense 

chaleur, et également la discussion sur la 
vitesse du cycliste croisé. Quelle émotion 
sur ce pâturage où nous n’étions que notre 
petit groupe !

 » Jason : Tout d’abord j’ai été surpris car je ne 
connaissais pas ce principe de mettre des 
témoignages pendant la messe. Le Chemin 
de croix dans la montagne est toujours 
très fort émotionnellement ! Un prêtre 
est venu nous donner la communion en 
nous appelant par notre prénom et avec 
un sourire qui m’a vraiment fait plaisir ! J’ai 
partagé la joie de prendre l’eucharistie grâce 
à lui ! J’aurais aimé une journée de plus 
car c’est intensif et il y a des lieux où je n’ai 
pu aller. Une phrase du père Jean Michel 
Borteirie m’a particulièrement touché : 
« Quand on a une pensée d’Amour pour 
Dieu, on a une pensée d’Amour pour tout le 
monde car tout le monde est en Dieu ».

 » Anne-Marie : Quelle superbe ambiance, 
les milliers de grelots de rire n’engendrent 
pas la mélancolie… Mais n’empêchent 
pas la profondeur de ces moments pleins 
d’émotions partagées. 6000 nous étions…

Envahis par nos préoccupations quotidiennes, 
savons-nous être attentifs aux autres ? Savons-
nous voir ce qui manque, ce qui ne va pas ? 
Savons-nous repérer un besoin, une fragilité ?
Entre Marie et Bernadette, peu de paroles, 
beaucoup de respect, de silence et d’écoute, 
d’attention, de regards et de gestes… comme 
Marie à Cana, avec la discrétion de Bernadette 
qui a su écouter et entendre Marie dans le 
silence de la Grotte, savons-nous nous rendre 
disponibles ? Acceptons-nous de servir ? Une 
visite peut être un trésor pour le malade, un 
rayon de soleil.

Anne-Marie Lesueur

VIE DES MOUVEMENTS
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Chrétiens retraités
Convivialité et dynamisme étaient au rendez-vous de 
l’Assemblée Générale du Mouvement Chrétiens des Retraités. 
Le responsable diocésain nous en parle.

Chaises, tables, traiteur, écran et projecteur, affiches pour 
agrémenter le décor… Tout est prêt, tout est en place. Dans la 

pièce d’à côté, c’est le brouhaha… tout le monde arrive, à peu près 
en même temps, avec beaucoup d’avance. Pourquoi les retraités 
ont-ils cette fâcheuse manie d’arriver avec trop d’avance ? C’est 
aujourd’hui notre assemblée générale.

Plutôt que lire un texte ronronnant, notre responsable fait défiler 
sur l’écran les orientations qui nous guident depuis quelques 
années. Viennent ensuite nos activités de l’année passée. Comités, 
formations, récollections, Journées Mondiales des Retraités, 
certaines équipes sont surprises de voir combien on a finalement 
été très dynamiques. Mais le temps passe pour tout le monde. Jean 
Pierre arrive bientôt à la fin de son mandat. Encore un an ! C’est 
l’occasion pour lui de faire le bilan. Il en profite pour nous informer 
que dès maintenant, nous allons élire le futur responsable afin que 
tous deux, ensemble, ils continuent à travailler en se mettant au 
service du mouvement. Seule condition, avoir effectué (ou s’engager 
à le faire) la formation qui est faite chaque année à Lisieux.

« Il t’a choisi, même si tu trembles… ». C’est la voix tremblotante 
que deux personnes, Marinette et Annie, ont accepté de prendre 
en charge, dès maintenant, la responsabilité diocésaine…

« Je te bénis, Père, d’avoir révélé  
ce mystère aux tout-petits » (Luc 10, 21).

Le Seigneur ne s’adresse pas qu’à des gens capables, il nous rend 
capables… Mais en même temps, si on accepte, on exulte de joie 
d’avoir su dire « oui » à l’instar de Marie lorsqu’elle se précipite 
chez sa cousine Élizabeth pour une rencontre extraordinaire. Une 
relation d’affection que nous allons retrouver dans la vie d’une 
famille, thème de réflexion de cette année : « Vivre en famille »

La vie de famille a beaucoup évolué depuis quelques décennies, 
nos familles, aujourd’hui, sont diverses, décomposées, 
recomposées, multiformes… En puisant dans nos souvenirs, nous 
essayerons de reconnaître ce que nous devons à ceux qui nous 
ont précédés. L’occasion aussi d’exprimer notre reconnaissance 
pour ce qui nous a été donné. Nos réflexions de cette année 
seront orientées vers ce qui est essentiel pour une vie de famille 
heureuse : la confiance, le pardon et l’ouverture aux autres…

Jean Pierre Guibet

VIE DES MOUVEMENTS

Agenda

du 25 octobre au 4 novembre

Projet équateur 
Des apprentis d’Auteuil  
à St Sébastien de Morsent
Contact :  02 32 60 68 70 

du 13 au 16 novembre

Session nationale
À Lourdes, du Service 
Évangélique des Malades.
Contact : 06 80 04 96 76 
Jean-Louis Dalleinne

15 novembre 

Journée à 
Montligeon
Avec la paroisse St Jean 
Baptiste du Val Iton
Contact : 02 32 33 04 58

17 et 18 novembre

Avec St Jean, 
contempler et guérir
Week-end d’enseignement 
et de louange organisé par 
l’association « L’Eure du 
Réveil » dans la grâce du 
Renouveau charismatique. 
Église de St Michel à 
Évreux. Inscription.
Contact : 06 12 15 90 71
leuredureveil@gmail.com
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L’habit de l’homme

Le sujet m’est dicté par le souci actuel de 
sauver et de conserver les vêtements 

liturgiques qui moisissent dans les placards des 
sacristies. Au-delà de leur valeur patrimoniale, 
ils nous posent la question du vêtement, une 
question fort intéressante, mais complexe, très 
complexe.

Le livre de la Genèse nous dit qu’Adam et Ève 
étaient nus et n’en avaient pas honte. Quand 
s’éveille la conscience de leurs limites, à la suite 
de leur désobéissance à Dieu, ils se font des 
pagnes avec des feuilles de figuier, et Dieu les 
revêt, Lui, de tuniques de peau. Le vêtement, 
en premier, protège l’homme des morsures 
du froid, de la brûlure du soleil, mais surtout 
des regards de convoitise. En second, et il 
faudrait dire principalement, il est le signe de la 
bienveillance de Dieu, de sa bénédiction. Dieu 
ne revêt-il pas de parfum les lys des champs 
et ne pare-t-il pas les oiseaux des couleurs de 
l’arc-en-ciel ? Le vêtement blanc du baptisé, 
l’aube blanche des jeunes qui professent leur 
foi, la robe blanche de la mariée sont des signes 
de la grâce dont Dieu revêt les hommes et les 
femmes, qu’il aime tous, comme son Fils Jésus.

Or, que faisons-nous de cette symbolique ? 
On voit des habillements minimalistes qui 
cachent juste ce qu’il serait indécent d’exhiber, 
mais, de ce fait, l’exposent ostensiblement : 
l’habit n’est plus au service de l’identité, et 
de la dignité de la personne ; il est un artifice 
pour se vendre ; et, en appâtant l’autre, on le 
réduit au rôle d’acquéreur potentiel. Ou, parce 
qu’on est à la rue, on porte une veste élimée 
et puante, des chaussures éculées et crottées, 
devenant rebutant pour les autres : difficile, 
dans ces conditions, de faire abstraction des 
effluves, pour rejoindre la détresse de la 
personne. Parfois, notre habit peut exprimer 
une idéologie, et là, bien sûr, on se positionne 
pour ou contre quelque chose : il est alors une 

pièce d’identité, qui rassure peut-être, mais ne 
dit pas que nous sommes tous enfants de Dieu, 
frères dans le Christ, notre véritable identité. 
Trop recherché, trop affecté, le vêtement 
devient un faux-semblant : sous l’ajustement, le 
chatoiement des couleurs, il fait oublier qu’on 
est pauvre, médiocre ; il trompe l’autre sur ce 
qu’on est réellement. Et puis, il y a les modes, 
les codes, depuis les jeans délavés et troués, 
jusqu’aux baskets sans lacets, qui effacent toute 
singularité et standardisent la personne… On 
n’en finirait pas de déshabiller les gens !

Je ne parle, ici, ni de l’uniforme, ni du costume 
de fonction, ni de l’habit de travail, pas même 
du vêtement liturgique, tous aidant l’homme 
à se situer de façon juste dans ses rapports 
sociaux. Je parle du vêtement, au sens large : 
pour un chrétien, s’habiller correctement n’est 
pas indifférent à son état : il y va du respect de 
son identité de baptisé, du respect des autres, 
du respect de Dieu. On peut être plus ou moins 
soigneux, avoir des goûts différents, être ou 
non sensible à l’élégance vestimentaire… 
Qu’importe, si on a conscience que s’habiller 
n’est pas neutre et que là, déjà, on dit qui on 
est, on exprime son égard pour les autres, 
on confesse sa foi en Dieu qui revêt tous les 
hommes de son amour.

Frère Paul Emmanuel

BILLET D’HUMEUR
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Établissements catholiques
Une belle et priante messe de rentrée a uni parents, élèves 
et tous les acteurs de l’Enseignement Catholique. Une 
participante témoigne.

C’est en présence de nombreuses 
personnes que Monseigneur Nourrichard 

a célébré la traditionnelle messe de rentrée 
des écoles catholiques dans la cathédrale 
d’Évreux le mardi 25 septembre. Jeunes, 
enseignants, directeurs d’établissements 
catholiques et parents, nous avons tous pu 
entendre l’appel de notre évêque à faire 
partie de Sa famille, même si cela nous invite 
à aller à contre-courant de ce qui se fait dans 
la société car il n’existe qu’un seul chemin 
pour vivre sa foi. Aujourd’hui, comme il 
nous l’a rappelé, nous pouvons recevoir 
des pressions de personnes et d’associations qui combattent les 
fondamentaux de la maternité et de la paternité mais n’ayons pas 
peur, gardons courage et ne perdons pas de vue que les écoles 
catholiques participent, avec les parents à l’éducation des jeunes.
Les familles qui font le choix d’un établissement catholique 
doivent le faire en connaissance de cause et non par défaut. 
C’est pour notre Église un bel enjeu missionnaire d’accueillir des 
enfants de toute religion et il convient de réfléchir, de proposer 
des itinéraires de découverte, des cheminements pour les jeunes 
qui sont éloignés de l’Église.
Au cours de la messe, Monsieur Legendre, directeur diocésain de 
l’Enseignement Catholique, a remis une lettre de mission à deux 
nouveaux directeurs : Madame Desseille de l’école saint Joseph 
des Andelys et Monsieur Calonne de l’établissement Saint Ouen 
de Saint Germain village.
Et puisque des jeunes se demandent régulièrement comment 
prier, parce qu’ils ne savent pas toujours comment s’adresser au 
Seigneur, le père Jérôme Payre, adjoint diocésain à la Pastorale 
nous a tous invités à la fin de la messe à prendre une image 
de la Vierge et à ne pas hésiter, non seulement à la distribuer 
largement autour de nous, que ce soit dans les écoles ou dans 
nos différents groupes de prière, mais surtout à retourner 
l’image pour nous imprégner, matin et soir de ces prières. Car, 
Monseigneur Nourrichard nous l’affirme : « nous appartenons à la 
famille de Dieu et Jésus seul est le compagnon de route qui nous 
rendra heureux ».

Corinne Barrandon

SPÉCIAL JEUNES

Agenda

Messes et 
adorations pour 
les vocations 
› Évreux : 1er jeudi du 

mois, 18 h 30,  chapelle 
de la Pro vidence, 7 rue 
Joséphine.

› Louviers : messe le 
samedi à 9 h suivie de 
l’adoration jusqu’à 10 h.

› Bernay : messe le lundi à 
18 h suivie de l’adoration à 
l’église Ste Croix .

› Vernon : messe le 
vendredi à 18 h 30 
précédée de l’adoration à 
17 h 30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

Du 1er au 4 novembre  

Guides et Scoutes 
d’Europe
Rassemblement national à 
Paray le Monial et Vézelay.
Contact : Isabelle Mauger  
02 77 18 57 60

Les 9, 16, 23 novembre

Aumônerie 
Rencontre des étudiants et 
jeunes pros à  Evreux.
Contact : Père Samuel  
06 73 17 05 27

17 novembre, 18h à 21h

Aumônerie 
Rencontre des jeunes à 
Launay et Beaumont le 
Roger.
Contact : 07 81 64 13 85  
Père Christophe Roure
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En faire des adultes responsables
Extrait du journal « Paris Normandie » du 25 septembre 2018.

Dans leur local de la paroisse Saint Jean 
Baptiste du Val Iton, à St Michel à Évreux, 

le groupe des scouts et guides de France 
Saint Bonaventure, recevait les jeunes et leurs 
parents. Avec notamment un repas pris en 
commun, où chacun a pu échanger. « Sans les 
parents, nous ne pourrions mette en place nos 
actions. Mais ils sont demandeurs également 
de ce que nous enseignons à leurs enfants ». 
Créé en 1908 par le général anglais Robert 
Baden-Powel, le scoutisme s’était donné 
comme mission de favoriser la formation 
morale, physique, pratique et civique des 
enfants et des adolescents, garçons et filles. 
Selon certains principes fondamentaux « qui 

vont du vivre ensemble, et donc de l’ouverture 
sur le monde, à la tolérance vis-à-vis de l’autre, 
car si notre mouvement est catholique, nous 
prônons le regroupement des associations 
confessionnelles comme laïques », renchéri le 
cadre animateur.

REVUE DE PRESSE

Le chemin de la liberté
Extrait du journal « Paris Normandie » du 24 septembre 2018.

Depuis la rentrée, Salim Naroun 
partage son quotidien d’élève 

de 1ére S, au lycée Saint François de 
Sales à Évreux, avec son nouveau 
compagnon, Loën, un chien guide 
d’aveugle.

Salim est un élève brillant du 
lycée Saint François de Sales à 
Évreux, comme il y en a d’autres. 
Mais Salim a un petit quelque 
chose en plus depuis la rentrée, 
qui le rend unique au sein de son 
établissement scolaire.

Tous les jours, il vient en cours avec Loën, son 
chien guide. Habituellement, ils sont réservés 
à la Fondation Frédéric Gaillane, Salim est le 
premier élève de Normandie à profiter de cette 
aide.

Pour l’adolescent et son nouveau compagnon 
à quatre pattes, « cette rentrée a un goût de 
liberté ». Pour que Salim puisse parcourir seul 

les 900 m qui le séparent de 
Saint François, toute la famille a 
déménagé.

« La route était beaucoup trop 
dangereuse pour lui, même 
avec son chien », confie sa 
mère Malika. Aujourd’hui, avec 
l’arrivée de Loën dans la vie 
de la famille, Salim a gagné en 
« autonomie et en liberté », 
comme il aime le rappeler.

Dans le futur, Loën, Salim et 
sa famille, se donnent pour mission « de faire 
évoluer le regard des gens sur le handicap, 
qu’il soit visible ou non. Loën montre une 
image positive du handicap de Salim », ajoute 
sa mère qui espère, que « de nombreux autres 
adolescents malvoyants pourront avoir la 
chance de partager leur quotidien avec un 
chien guide, qui leur permettra de gagner en 
autonomie, en socialisation et en liberté ».
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Aux âmes citoyens !  
Apocalypse Now
Dans « Aux âmes citoyens », Natalie Saracco pousse un cri.

Son but est d’éveiller les consciences de 
ses contemporains afin qu’ils ouvrent 

les yeux sur les dangers du monde sans 
Dieu qui est en train de se construire.

Avec humour mais non sans franc-
parler, Natalie Saracco dénonce les 
« pièges-peaux de banane » tendus par 
le démon, énumère les « marches de 
l’enfer pavées de bonnes intentions », 
met en garde contre une certaine 
« mécanique intellectuelle, culturelle et 
technologique » qui « pousse l’humanité 
dans le coma avant de lui voler son âme », 
et en appelle à l’urgence de la conversion ; 
il s’agit de préparer ensemble le retour du 

Christ glorieux sur la Terre avec les meilleures armes dont nous 
disposons : la prière, les sacrements et l’amour.

Ce livre est un véritable appel au combat spirituel. En se basant 
sur la lecture des textes de l’Apocalypse, Natalie Saracco dénonce 
les dangers d’une société sans Dieu et promeut l’urgence de la 
conversion.

Née à Marseille, Natalie Saracco est saisie rapidement par le 
virus de l’écriture et de la mise en scène. À l’âge de six ans, elle 
écrit des pièces de théâtre qu’elle met en scène avec l’aide de 
ses camarades dans la cave de ses parents ! À peine sortie de 
l’adolescence, elle se retrouve naturellement sur les planches. 
Saltimbanque dans l’âme, auteur dans les veines et cinéaste dans 
les tripes, Natalie est vite passée derrière la caméra. Réalisatrice 
du long-métrage « La mante religieuse » (2014), elle est l’auteur 
chez Salvator de « Pour ses beaux yeux », témoignage dans lequel 
elle raconte sa découverte de Dieu suite à une expérience de mort 
imminente.

Dossier de presse

RECENSION

L’Abbé Pierre, une vie
de Pierre Lunel. Éditions 
Calmann-Levy
Fondé sur des inédits, 
cette biographie est la 
seule complète à ce jour. 
Elle retrace aussi bien les 
heures de gloire de l’Abbé 
que les pages dramatiques 
de son histoire.
L’Abbé Pierre surprendra 
bien des lecteurs. 
Déchiré, tourmenté, 
excessif, parfois coléreux, 
mais aussi habité d’une 
tendresse et d’une bonté 
plus qu’humaines. Il nous 
montre que la sainteté 
surgit quand, au nom de 
la grande pitié de Dieu, 
un homme ose se dresser 
contre l’injustice.

J’entrerai au ciel  
en dansant. 
DVD - tous Publics
Cyprien et Daphrose 
Rugamba sont assassinés 
avec six de leurs dix 
enfants au premier jour du 
génocide au Rwanda, leur 
procès de béatification 
vient d’être ouvert pour 
devenir, peut-être, les 
premiers saints Rwandais.
De leur enfance à leur 
mort brutale, en passant 
par leur conversion, ce 
film retrace l’histoire de ce 
couple sauvé par la grâce, 
« venu comme un raz 
de marée », témoignant 
qu’aujourd’hui plus que 
jamais le mariage est 
un lieu de combat et de 
sainteté, où quand « le 
péché abonde, la grâce 
surabonde ».

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean - 11bis rue J. Bart 

Évreux - 02.32.62.82.35

Éditions Salvator
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux

N A T A L I E  S A R A C C O

AUX ÂMES 
CITOYENS !

Apocalypse now



Monogrammes et symboles : la Colombe

Renée et Pierre Roussel pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

La colombe symbolise l’Esprit Saint, dans le récit du baptème de Jésus : «... il vit l’esprit de 
Dieu descendre comme une colombe et venir vers lui.»  Évangile de Matthieu (3,16). On 
trouve la Colombe du Saint-Esprit liée à divers thèmes d’art sacré : le baptème du Christ, mais 
aussi l’Annonciation, la Pentecôte, la Trinité...

En paramentique, la colombe a donné lieu à de nombreuses représentations (voiles de calices, 
motif central de la croix dorsale des chasubles, chaperons des chapes...), dont certaines 
somptueuses, que ce soit en broderie métallique ou en «peinture à l’aiguille».

Détail du motif central d’un voile de calice et détail d’une 
aile.
Pays d’Ouche.
Broderie métallique sur fort rembourrage.

Détail du motif central de la croix dorsale d’une chasuble 
et détail de la tête.
Vexin normand.
«Peinture à l’aiguille».
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Quelques clefs  
pour bien communiquer :
Être dans le journal

Organiser une conférence ou un point presse.
Vous devez vous demander si votre information est suffisamment 
importante et intéressante pour justifier une conférence de presse. 
Dans la plupart des cas, un communiqué de presse suffit amplement. 
Le risque étant de parler devant un auditoire clairsemé. 

Choisir une date. Il est difficile d’anticiper l’actualité, mais es-
sayez de ne pas entrer en concurrence avec votre collectivité locale 
ou un évènement national ou régional. Il n’existe pas de jour ou 
d’horaire idéal, mais éviter les horaires des réunions de rédactions 
de presse, le lundi matin et le vendredi après-midi et les veilles de 
bouclage. Le matin à partir de 9h semble être un bon choix.

Rédiger une invitation. Pour cela envoyait un courrier aux jour-
nalistes, en essayant de choisir un titre accrocheur pour le sujet, en 
dévoilant suffisamment une partie de l’information afin  que le sujet 
semble intéressant et justifie une présence d’un journaliste. Il est par-
fois utile de notifier les intervenants si cela apporte une valeur ajoutée. 
Indiquez clairement le lieu, l’heure et la date de rendez-vous ainsi que 
vos coordonnées pour que le journaliste puisse confirmer sa présence. 
Un repas ou petit déjeuner est souvent efficace et permet d’entretenir 
de bonnes relations avec les journalistes. Cultiver le rapport interper-
sonnel est beaucoup plus porteur que le rapport institution-médias.

Envoyer l’invitation. Veillez à préciser la rubrique si c’est pos-
sible afin que le secrétariat du journal remette au bon journaliste 
votre invitation. Il peut être utile de téléphoner à certaines rédac-
tions pour connaître le nom du responsable des rubriques qui vous 
concernent. Pensez à inviter des partenaires habituels ou ceux qui 
sont investis dans votre évènement. Votre invitation doit être par-
venue au moins 7 jours avant la date de la conférence de presse. 

Jacotte Faivre du Paigre

COMMUNICATION

Abonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’Évreux
Revue mensuelle de la vie du diocèse (11 numéros par an) : avec la vie des communautés, paroisses,  

mouvements, services, ainsi que des textes, documents et dossiers sur des sujets importants.

  Abonnement normal : 40 €  Abonnement de soutien : à partir de 50 €
Nom et prénom :  .....................................................................................................................................................

Adresse : ...................................................................................................................................................................

CP :.......................................................................... Ville :…………………………………………………………………………………….

Je joins un chèque à l’ordre de l’Association diocésaine.  
À adresser à Église d’Évreux Abon. — Centre St Jean — CS 40165 — 27001 Évreux cedex

Calendrier de Rédaction
n° 77 - Décembre : 6 novembre 
n° 78 - Janvier : 29 novembre

Pour le prochain numéro,  
Merci d’envoyer textes et photos  

au plus tard le : 5 novembre 
eglisedevreux@evreux.catholique.fr 

corin.barrandon@orange.fr



La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
l’impression 
au meilleur prix.

RAPIDITÉ

Impression personnalisée
Données variables,
affranchissements groupés,
logistique et stockage.

Contactez-nous, pour trouver une solution adaptée à votre projet.

150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !

web
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10, rue Oscar-Legras 
27000 ÉVREUX
Tél.    : 02 32 58 10 01
Port. : 06 76 47 56 77

adx.plomberie@orange.fr

EntrEprisE de maçonnEriE généralE
egasse S.A.S.

 Constructions Rénovation
 Carrelages Isolation
 7 bis, rue Principale - 27120 CAILLOUET

tél. 02 32 36 93 36 l Fax 02 32 36 07 72

d E m E n A g E m E n T S

27 gravigny  tél. 02.32.38.89.90messesinfo.cef.fr

Vous etes attaches 
aux valeurs chrétiennes ?

Pour assurer son avenir,
faites un legs 

a l Eglise Catholique

EGLISE CATHOLIQUE DANS L’EURE

06.74.14.80.16 
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Je te ferai toujours confiance

Seigneur mon Dieu,
je ne sais pas où je vais,
je ne vois pas la route devant moi,
je ne peux pas prévoir avec certitude où elle aboutira.
Je ne me connais pas vraiment moi-même
et, si je crois sincèrement suivre ta volonté,
cela ne veut pas dire qu’en fait je m’y conforme.

Je crois cependant que mon désir de te plaire, te plaît.
J’espère avoir ce désir au cœur en tout ce que je fais,
et ne jamais rien faire à l’avenir sans ce désir.

En agissant ainsi
je sais que tu me conduiras sur la bonne route,
même si je ne la connais pas moi-même.

Je te ferai donc toujours confiance,
même quand j’aurai l’impression que je me suis perdu
et que je marche à l’ombre de la mort.

Je n’aurai aucune crainte car tu es toujours avec moi
et jamais tu ne me laisseras seul dans le péril.
  
Thomas Merton


